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Модные тенденции вкуса 
от Японии до Италии

За семь лет работы суши-бар Sabi завоевал ис-
креннее признание любителей японской кухни в Ар-
хангельске. Однако всегда приходит время перемен 
и новшеств. В Sabi пошли навстречу пожеланиям кли-
ентов и дополнили меню знаковыми блюдами люби-
мой во всем мире итальянской кухни.

При этом неизменен традиционный для Sabi подход 
к технологии приготовления блюд: традиционные пасты, 
рожденные на солнечном Апеннинском полуострове, го-
товятся исключительно из продукции итальянского произ-
водства, поставляемой надежными поставщиками.

«Только классическая рецептура на основе продуктов 
итальянского производства гарантирует подлинный сре-
диземноморский вкус, – говорит шеф-повар Sabi Роман 
ХОДКЕВИЧ. – Приходите к нам и почувствуйте подлин-
ный вкус пасты «Карбонара»!

И конечно же, по вашему желанию официанты расска-
жут вам историю появления предлагаемого блюда, нюан-
сы его приготовления и предложат подходящий напиток.

При этом в Sabi не забывают постоянно обновлять и 
меню Страны восходящего солнца. Популярность тех или 
иных суши-блюд постоянно анализируется, а вкус совер-
шенствуется. «Мы отслеживаем модные тенденции в на-
шем кулинарном сегменте и заранее планируем будущие 
новшества», – заявляют в Sabi. 

Приходите в суши-бар Sabi и попробуйте на вкус япон-
скую утонченность и итальянскую жизнерадостность!

Суши-бар Sabi 
Реклама

Доставку и заказ суши, роллов 
и других блюд японской кухни 

на дом и в офис можно сделать 
по телефону: 

(8182) 47-41-41
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реклама

Друзьям всё, Друзьям всё, 
остальным – закон?остальным – закон?

Александр 
Сухопаров, 
руководитель 
Союза 
перевозчиков 
Северо-Запада, 
выступил 
с резкой критикой 
организации 
пассажирских 
перевозок 
в Архангельске. 
По его мнению, 
мэрия города 
живет по закону 
Муссолини.
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Эхо недели

Зарплата чиновников  ■
в два раза больше средней

На основе данных Росстата за 2011 год эксперта-
ми аудиторско-консалтинговой компании ФБК постро-
ен рейтинг регионов РФ, иллюстрирующий разницу 
между зарплатой чиновников исполнительной власти 
субъектов федерации и средней зарплатой на этих 
территориях. 

Если в 2010 году госслужащие в среднем по стране за-
рабатывала на 65% больше, чем «рядовые» граждане, то 
по итогам 2011-го превышение составило 62%: то есть ре-
гиональные чиновники стали на 3% «ближе к народу», пи-
шет «Российская газета».

Занявшая в прошлом году первое место Архангель-
ская область уступила пальму сомнительного первенст-
ва Хабаровскому краю. За ним следуют Волгоградская и 
Оренбургская области. Архангельская область на этот раз 
оказалась на седьмом месте: разрыв в зарплате снизился 
с 2,5 до 2,1 раза.

Ненецкий автономный округ отличился самой высокой 
среднемесячной зарплатой чиновников в абсолютном вы-
ражении — 111,327 рублей. 

Бюджет дефицитный,  ■
долги растут

Дефицит бюджета Архангельской области в 2011 
году составил 4,7 млрд рублей – такие данные приво-
дит министерство финансов правительства региона. 
Доходная часть перевыполнена на 2% (49,1 млрд руб-
лей), расходная – на 3% ниже плана (53,8 млрд).

Поступления от НДФЛ увеличились на 8%. Самый боль-
шой рост фонда оплаты труда произошел в судостроении 
(16%), бюджетной сфере (14%) и целлюлозно-бумажной 
промышленности (32%). Почти на четверть выросли отчис-
ления в областной бюджет от транспортного налога, что 
связано с увеличением количества автомобилей, зареги-
стрированных на территории региона. 

Из федерального бюджета в 2011 году получен 21 млрд 
рублей – в основном на здравоохранение и образование. 
Госдолг Архангельской области по итогам 2011 года соста-
вил 18,4 млрд рублей. Долговые обязательства по коммер-
ческим кредитам увеличились на 71%. 

Цистерна с солярой  ■
сошла с путей

В Архангельской области во время движения со-
шла с рельсов цистерна с дизельным топливом. Ин-
цидент произошел 3 апреля днем на перегоне Шелек-
са–Емца двухпутного участка Няндома–Обозерская, 
сообщили в РЖД. 

Соседний путь и коммуникации не пострадали, поэто-
му движение по перегону остановлено не было. Есть за-
ключение, что причиной случившегося стал излом боко-
вой рамы тележки, изготовленной на одном из украинских 
предприятий.

Это уже второе подобное происшествие на Северной 
железной дороге в 2012 году. В январе на участке Вологда–
Коноша сорвались с рельсов более 10 цистерн с нефтью. 
В качестве причины ЧП также назывался производствен-
ный брак вагонов. 

«Конёвской братве»  ■
светят крупные сроки

В Плесецком районе в ходе совместной операции 
УМВД и ФСБ задержаны подозреваемые в серии тяжких 
преступлений, державшие в страхе целый поселок. 

В январе 2012 года в полицию обратился бизнесмен из 
плесецкого поселка Конёво. Он сообщил, что члены мест-
ной этнической группировки требуют переписать на них 
бизнес – пилораму. Впервые они наведались к нему летом 
2011-го и жестоко избили. Бизнесмен как мог оттягивал пе-
редачу документов, однако вымогатели перешли к угрозам 
убийства и расправы над его семьей.

Полицейские предполагают, что на счету задержанных 
еще ряд подобных преступлений. Возможно, часть пред-
приятий района, которые якобы «арендуют» члены группи-
ровки, в действительности получены ими преступным пу-
тем. Об этой ситуации не могли не знать местные сотруд-
ники полиции: руководством УМВД России по Архангель-
ской области назначена служебная проверка, сообщает 
пресс-служба ведомства. 

В Архангельске горел ЛДК № 3 ■
На территории Архангельского ЛДК № 3 огнем по-

врежден цех электромастерской. Пожар произошел 
3 апреля рано утром, до начала рабочего дня, поэто-
му пострадавших нет.

Из-за отсутствия средств газодымозащиты своими си-
лами ведомственной пожарной части справиться с возго-
ранием не удалось. На помощь из города прибыли 8 пожар-
ных машин, группа областной службы спасения и сотрудники 
Госакваспаса. Пожару была присвоена повышенная катего-
рия сложности, борьба с ним продолжалась почти два часа. 
Повреждено помещение и оборудование цеха, сообщает 
пресс-служба ГУ МЧС России по Архангельской области. 

На работе комбината происшествие не сказалось. При-
чины возгорания устанавливаются.

Акценты Приватизация: Предложения правительства бизнесу малоинтересны 

Громкое дело: ФОК на стадионе «Труд» привлёк внимание полиции

В 2011 году на торги было 
выставлено четыре паке-
та акций, принадлежащих 
области: ОАО «Автоколон-
на № 1700», «Грумант Флот», 
«Предприятие по обеспече-
нию топливом» и ЗАО «Север-
ная клиринговая палата». По-
купатели нашлись только на 
первые два. 

Северодвинское ОАО «Ав-
токолонна № 1700», создан-
ное на активах в прошлом из-
вестного транспортного гос-
предприятия, занималось в 
основном грузоперевозками, 
техобслуживанием и ремон-
том машин, имея собствен-
ный автопарк и около 100 че-
ловек штата. В мае 2011 года 
область выставила на аукци-
он полный пакет акций авто-
колонны номинальной стои-
мостью 12 млн рублей — по-
купателей не нашлось. Не-
удивительно, ведь пример-
но в то же время в отноше-
нии ОАО была введена про-
цедура банкротства. 

Две попытк и прива-
тизации предприятия пу-
тем публичного предложе-

ния тоже были безуспешны-
ми. К октябрю дело дошло 
до признания «Автоколонны 
№ 1700» банкротом и назна-
чения конкурсного управляю-
щего. Тем не менее, уже под 
самый Новый год минимуще-
ства умудрилось завершить 
начатое: акции предприятия 
ушли всего за 250 тысяч руб-
лей, но в данной ситуации для 
бюджета вряд ли удалось бы 
«выжать» больше. Покупате-
лем значится предпринима-
тель Галина СУВОРОВА.

Без особых перипетий 
продан небольшой пакет 
акций ОАО «Грумант Флот» 
(9,8% уставного капитала). 
Это акционерное общество 
— объект договорных отно-
шений о совместной деятель-
ности между областью и ООО 
«Ягры». По документам к аук-
циону, организация владеет 
единственным траулером и 
его же сдает в аренду. Понят-
но, что как таковых торгов не 
было: ООО «Ягры» как един-
ственный их участник получи-
ло акции по начальной стои-
мости, положив «в копилку» 
региона 2 млн рублей. 

Два пакета акций, вклю-
ченных в план приватизации 
на 2011 год, остались непро-

данными: ЗАО небанковская 
кредитная организация «Се-
верная клиринговая палата» 
и ОАО «Предприятие по обес-
печению топливом». 

НКО «Северная клиринго-
вая палата» (открытие и веде-
ние счетов юридических лиц, 
выдача краткосрочных кре-
дитов для «быстрых» расче-
тов и др.) создавалось совме-
стными усилиями кредитных 
организаций области и орга-
нов власти в середине 90-х — 
для ускорения ряда банков-
ских операций в тяжелый эко-
номический период. 

Попытки продать принад-
лежащие области акции пра-
вительство региона предпри-
нимает с 2009 года, но пока 
остается при своих. В 2011-м 
на аукцион был выставлен па-
кет по цене 3,25 млн рублей 
(6,43% от уставного капита-
ла организации). Открытые 
финансовые отчеты клирин-
говой палаты говорят о ста-
бильности, однако и ее ак-
ционеры, и само ЗАО отка-
зались от реализации пре-
имущественного права при-
обретения акций. Заявок на 
аукцион не поступило, про-
дажа пакета по вдвое мень-
шей цене посредством пуб-

личного предложения также 
не состоялась. 

Отдельная история с ОАО 
«Предприятие по обеспече-
нию топливом» — акциони-
рованной в свое время гос-
конторы. Предполагалось, 
что обновленное предпри-
ятие будет зарабатывать за 
счет приобретения низко-
сортной древесины, подъе-
ма затонувшего леса и после-
дующей продажи дров и угля 
населению и организациям. 
Есть, правда, в списке основ-
ных видов деятельности ОАО 
и еще один пункт — покупка 
деловой древесины для рас-
пиловки на брус и доски. 

Все 100% акций предпри-
ятия по сей день принадле-
жат области. Если на 1 января 
2010 года бюджет еще имел 
с этого некие дивиденды 
(аж 54 тысячи рублей), то на 
ту же дату 2011-го предпри-
ятие принесло казне более 
1,5 млн рублей убытка. Ак-
ции выставлялись на аукци-
он по цене 8,45 млн рублей, 
затем — опять же вдвое де-
шевле — на публичное пред-
ложение. 

На этом министерство 
имущественных отношений 
пока остановилось — не от-

Строительство ФОКа на 
«Труде», напомним, нача-
лось еще в 2007 году, одна-
ко в 2010-м компания-под-
рядчик, потратив на возве-
дение объекта 159 млн бюд-
жетных средств, обанкроти-
лась, и строительство было 
прекращено. 

В январе 2011 года в ходе 
аукциона определился но-
вый подрядчик (ООО «Аль-
фа-инвест»). Работы на объ-
екте возобновились. На этот 
раз, согласно государствен-

ному контракту, они должны 
были быть закончены к сен-
тябрю 2011-го, на что из бюд-
жета области было выделе-
но еще 200 млн рублей. К со-
жалению, история повтори-
лась: вместо торжественной 
сдачи объекта осенью рабо-
ты на ФОКе оказались свер-
нутыми вновь.

Выяснением обстоя-
тельств строительства и изу-
чением порядка расходова-
ния бюджетных средств за-
нялись сотрудники УМВД. 

На «Труде» «увели» семь милл
Сотрудниками отдела экономической 
безопасности и противодействия коррупции 
УМВД России по городу Архангельску 
выявлен факт хищения бюджетных средств 
при завершении строительства спортивного 
объекта на стадионе «Труд».

Региональное 
минимущества 
продолжает 
избавляться 
от бюджетного 
«балласта» 
в виде пустующей 
недвижимости 
и акций предприятий, 
находящихся 
в областной 
собственности. 
Но спрос на них, 
мягко говоря, невелик: 
предполагалось, 
что в 2011 году 
доходы казны 
от приватизации 
составят минимум 31,4 
млн рублей. На деле 
же было получено 
менее 8 млн. Позиция 
бизнеса понятна: 
дорого просите!

Дорого просите!Дорого просите!
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Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Эхо недели
АкцентыДоказательства: Надбавки сверх МРОТ

Семинар

Продвижение без бюджета ■
14 апреля в Архангельске пройдет семинар для 

собственников и маркетологов «ПРОДВИЖЕНИЕ 
С ОГРАНИЧЕННЫМ БЮДЖЕТОМ».

В программе:
1. Особенности продвижения в сфере B2B и В2С.
2. Технология оценки коммуникаций, информацион-

ных каналов, рекламоносителей до их использования.
3. Выбор бесплатных коммуникаций.
4. Поиск заменителей денег. 
Ведущая: Ия Имшинецкая (Москва) – эксперт в про-

движении и маркетинге, автор книг, тренер.
Подробная информация 

по телефонам: (8182) 200-500, 46-05-06
или на сайте www.personal-profy.ru

ООО «ПЕРСОНАЛ ПРОФИ»

Реклама

Прецедент создан в Соломбальском 
районном суде Архангельска: областной 
профсоюз работников лесных отраслей об-
ратился с иском в защиту прав работника 
Архангельского ЛДК № 3. Заработная пла-
та ему начислялась по сдельно-премиаль-
ной системе оплаты труда и составляла ме-
нее 7839 рублей. Вместе с тем глава 50 ТК 
РФ предусматривает начисление район-
ного коэффициента и процентной надбав-
ки за работу в местностях, приравненных 
к районам Крайнего Севера, на всю зара-
ботную плату, размер которой без север-
ных льгот не может быть ниже МРОТ, уста-
новленного в Российской Федерации (4611 
рублей). Таким образом, заработная плата 
должна исчисляться с учетом «северных» 
надбавок сверх МРОТ, что и было подтвер-
ждено судом. 

Это первая победа в суде по иску к ком-
мерческому предприятию. По обращениям 
«бюджетников» практика нарабатывается 
активнее. Недавно в Котласском городском 
суде свою позицию отстояла младший вос-
питатель детского сада «Жемчужинка» Ири-
на ЕРОШЕНКОВА. Работодатель включал в 
минимальную заработную плату все стиму-
лирующие и компенсационные выплаты, в 
том числе «северные»: к окладу 2375,8 руб-
ля прибавлялись надбавки, в том числе рай-
онный и северный коэффициенты. В итоге 

выходило 5675 рублей «грязными». Напом-
ним, именно такой минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) установлен для всех 
предприятий и организаций Архангельской 
области с 1 июля 2011 года. Он принима-
ется на областной трехсторонней комис-
сии по регулированию социально-трудо-
вых отношений. 

Однако срок действия соглашения меж-
ду областной администрацией, объедине-
ниями работодателей и профсоюзами об 
установлении «регионального» МРОТ ис-
тек 31 декабря 2011 года. И до сих пор сто-
ронам не удалось договориться: Федера-
ция профсоюзов настаивает на том, чтобы 
с 1 января 2012 года установить МРОТ в раз-
мере 10144 рублей для районов Крайнего 
Севера и 7839 рублей – для приравненных 
к ним местностей. Но такое повышение, по 
мнению областного правительства, не по 
силам региональной казне. 

Пока стороны социального партнерст-
ва не пришли к единому мнению, в области 
формируется положительная судебная прак-
тика, подтверждающая позицию профсою-
зов. В целом она основывается на определе-
нии судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ от 24 июня 2011 года 
№ 52-В11-1, которая установила, что зарпла-
та работников организаций, расположенных 
в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях, должна быть не ме-
нее МРОТ, установленного на федеральном 
уровне, на который начисляются районный 
коэффициент и надбавка за стаж работы. 

Суды повышают 
зарплату

Если зарплата работника не дотягивает до 7839 рублей – 
в местностях, приравненных к районам Крайнего Севера, 
и не достигает 10144 рублей – в районах Крайнего Севера, 
у работника есть все шансы повысить свой месячный доход. Сейчас 
в Архангельской области рассматривается около 200 судебных дел 
о начислении «северных» надбавок сверх МРОТ. Побеждают 
не только «бюджетники»: первое положительное решение в конце 
марта принято в отношении сотрудника коммерческой организации. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

давать же совсем за копейки. 
Предприятие имеет небольшие 
производственные запасы, ре-
зервный фонд и владеет объ-
ектами недвижимости, среди 
которых — здание ремонтного 
бокса, цех разделки и расколки 
в промузле «Юрасский» под Ар-
хангельском и там же — земель-
ный участок кадастровой стои-
мостью около 21,5 млн рублей. 
Все они сейчас используются по 
назначению. В облсобрание уже 
направлены документы о вклю-
чении пакета акций акционер-
ного общества в план привати-
зации на 2012 год. 

Также в 2011 году из «закро-
мов» области на продажу вы-
ставлялись пять объектов недви-
жимости с земельными участка-
ми. Пожалуй, самый заметный из 
них — база отдыха в деревне Тре-
пузово (Приморский район). Это 
единственный объект, за кото-
рый шла какая-то борьба на аук-
ционе, и проданный, хоть нена-
много, но выше начальной цены 
— за 2,73 млн при стартовой 2,6 
млн. Покупатель — предприни-
матель Николай ПОПКОВ.

ООО «КомСервис» приобре-
ло конторское здание на улице 
Димитрова в Новодвинске — за 
сумму вдвое меньшую, чем пла-
нировалось за него получить. По 
стартовой цене с аукциона ушла 
административно-производст-
венная постройка в Няндоме — 
вот и все успехи. 

Как результат, невыполнен-
ный план приватизации и 7,74 
млн рублей поступлений в бюд-
жет вместо предполагаемых 
31,4 млн. В минимущества та-
кой итог объясняют низкой лик-
видностью выставляемых объ-
ектов. Понятно, но откуда тогда 
такие цены?

К примеру, одно из непро-
данных зданий — пустующей 
конторы Архлесхоза в Котласе 
с гаражом по соседству — оце-
нено для аукциона в 4,4 млн руб-
лей, при том, что контора эта по-
строена еще в 1927 году.

Отчет о приватизации будет 
обсуждаться 25 апреля на сес-
сии областного Собрания депу-
татов. К слову, в первую неделю 
апреля министр имущественных 
отношений Архангельской об-
ласти Михаил МАЗУРЕНКО был 
отправлен в отставку — его сме-
нила Ирина КОВАЛЕВА, бывший 
юрист «Севмаша». 

Реклама

Поморская ярмарка

Выставки для вашего успеха ■
C 11 по 13 апреля в Архангельске выставочный 

центр «Поморская ярмарка» проводит ХХI торго-
во-промышленную выставку «Архангельск-ЕХРО» 
и XII межрегиональную специализированную вы-
ставку «Лес и деревообработка».

Объединение этих проектов позволяет посетителям 
в одном месте и в одно время ознакомиться с услугами 
и предложениями специалистов компаний в смежных 
сферах деятельности, таких как строительство, спец-
техника, недвижимость, лесозаготовка, переработка 
леса, энергетика и др. 

Компаниям-участникам предоставляется возмож-
ность продемонстрировать передовые технологии и 
свои достижения, установить деловые контакты, обме-
няться опытом. 

Выставка «Архангельск-ЕХРО» пройдет при поддерж-
ке Архангельской торгово-промышленной палаты. Орга-
низатором выставки «Лес и деревообработка» является 
министерство природных ресурсов и ЛПК Архангельской 
области. Генеральный спонсор – компания WSValutec, ве-
дущий финский производитель оборудования для суш-
ки древесины.

С подробной программой выставок можно озна-
комиться на сайте: www.поморская-ярмарка.рф или 
по телефонам +7 (8182) 20-10-31, 214-616.

ионов?

Доступ должен быть свободным ■
В Северодвинский городской суд направлен иск об 

обязании ЗАО «Стройтрест» обеспечить беспрепятст-
венный доступ граждан к береговой линии Кудьмозера, 
в районе расположения базы отдыха «Поляна». 

Региональным управлением Росприроднадзора было 
установлено, что береговая полоса озера Кудьмозеро 
со стороны расположенной там базы отдыха огорожена, 
доступ граждан к озеру перекрыт, что запрещено статьей 
6 Водного кодекса РФ. 

Как попасть в торговый реестр? ■
Управление по торговле и услугам населению мэрии 

Архангельска приступило к формированию торгового 
реестра. В соответствии с требованиями федерально-
го законодательства в торговый реестр вносятся све-
дения о предприятиях, осуществляющих торговую дея-
тельность, и о хозяйствующих субъектах, поставляю-
щих товары (за исключением производителей).

Для внесения сведений в торговый реестр необходи-
мо направить в адрес управления по торговле и услугам 
населению мэрии города заявление с приложением необ-
ходимых документов. Бланки размещены на сайте мэрии 
www.arhcity.ru. Дополнительная информация по адресу: пр. 
Троицкий, д. 61, телефон: (8182) 20-12-54.

Архангельск готовится  ■
к лесному форуму

Свое участие в Архангельском международном лес-
ном форуме официально подтвердили более 200 чело-
век. Он пройдет в Архангельске с 11 по 13 апреля.

Поморье готовится принять ряд делегаций из ближнего 
зарубежья, а также ведущих европейских государств, в том 
числе Германии, Финляндии, Нидерландов, Чехии. Весьма 
активными участниками форума также станут представи-
тели Всемирного банка и Всемирного фонда дикой приро-
ды. Российскую сторону в рамках форума будут представ-
лять делегации Федерального агентства лесного хозяйства, 
Рослесинфорга, Торгово-промышленной палаты РФ, орга-
нов государственной власти регионов России. 

С программой форума можно ознакомиться на сайте 
правительства Архангельской области на странице про-
фильного министерства.

Согласно их предваритель-
ным выводам, в апреле 2011 года 
должностными лицами компа-
нии-застройщика были внесены 
ложные сведения в акт приемки 
выполненных работ. Есть осно-
вания предполагать, что в свою 
очередь уполномоченный со-
трудник государственного бюд-
жетного учреждения Архангель-
ской области «Главное управле-
ние капитального строительст-
ва» принял фактически не вы-
полненные работы на общую 
сумму свыше 7 млн рублей.

По информации пресс-
службы УМВД России по Архан-
гельской области, в настоящее 
время проводится расследо-
вание, в рамках которого будет 
устанавливаться причастность 
должностных лиц к совершению 
данного преступления.

ÊÎÍÒÅÊÑÒ

Ïî âîçìîæíîñòè ïðîôñîþçû ïîìîãàþò çàùèòèòü 
ïðàâà ñâîèõ ÷ëåíîâ â ñóäå, à íà äíÿõ îïóáëèêîâàëè 
â îòêðûòîì äîñòóïå íà ñàéòå www.arhprof.ru 
îáðàçåö èñêîâîãî çàÿâëåíèÿ î íà÷èñëåíèè ñåâåðíûõ 
íàäáàâîê, à òàêæå ïðèìåðû ðàñ÷åòà âçûñêèâàåìûõ 
ñóìì. Ïîìî÷ü â îòñòàèâàíèè ïðàâ ðàáîòíèêîâ 
íàìåðåíà è îáëàñòíàÿ ïðîêóðàòóðà — ðàéîííûì 
ïðîêóðîðàì ïîðó÷åíî ïðîâåñòè ïðîâåðêè ñîáëþäåíèÿ 
ðàáîòîäàòåëÿìè òðóäîâîãî çàêîíîäàòåëüñòâà â ÷àñòè 
çàêîííîñòè óñòàíîâëåíèÿ ñèñòåìû îïëàòû òðóäà. 
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Подробности
Отставки и назначения: Северодвинск поставляет кадры для регионального правительства

Форум: В Архангельске прошла XIV областная конференция предпринимателей

По традиции каждый пришед-
ший на пост новоназначенный гу-
бернатор, будь он хоть трижды ва-
рягом, начинает срок правления с 
клятвенных заверений, что наме-
рен формировать команду из ме-
стных кадров. Назначенные главы 
Архангельской области исключе-
нием не стали. Илья Михальчук, 
несмотря на обещание, быстро 
привел в администрацию якутских 
земляков, многие из которых по-
том удостоились внимания след-
ствия и прокуратуры...

СЕВЕРОДВИНСКАЯ ТРЕТЬ
Игоря Орлова назвать варягом 

сложно: уехал из области всего 
пять лет назад, занимал здесь ру-
ководящий пост, вроде как «свой», 
особенности знает. Он пообещал 
опираться на местные кадры и 
слово сдержал.

«Команду Игорь Орлов всегда 
приводит свою, не стоит ждать, что 
он будет привлекать в правитель-
ство действующих политиков, ос-
нова будет из его людей – северо-
двинских и, возможно, питерских», 
– рассказал почти сразу после на-
значения нового губернатора че-
ловек, работавший с Орловым в 
оборонной отрасли.

Собеседник оказался во мно-
гом прав: северодвинцев в новой 
команде примерно треть. Два зама 
и четыре министра, плюс сам гла-
ва региона. В основном чиновни-
ки пришли из оборонных предпри-
ятий Северодвинска. Заместитель 
губернатора по инфраструктуре 
Алексей АЛСУФЬЕВ был главным 
инженером на Севмаше. Министр 
имущественных отношений Ири-
на КОВАЛЁВА помогала северо-
двинским судостроителям в юри-
дических вопросах. Заместитель 
генерального директора — дирек-
тор филиала «35-й судоремонтный 
завод» ОАО «Центр судоремонта 
«Звездочка» в Мурманске Анд-
рей ШЕСТАКОВ стал «рулить» ми-

нистерством промышленности и 
торговли. Главный энергетик энер-
гомеханического управления Сев-
маша Игорь ГОДИЗИШ предска-
зуемо занял пост министра энер-
гетики. Министр экономическо-
го развития Евгений МИХАЙЛОВ-
СКИЙ, хоть и имеет опыт работы 
в областном правительстве, – из 
северодвинцев-оборонщиков. Ви-
це-губернатор Алексей ГРИШКОВ 
тоже успел поработать в Северо-
двинске.

К профессиональной подго-
товке губернаторских выдвижен-
цев вопросов почти не возникает. 
Если, например, связь с курируе-
мой отраслью бывшего зама Ильи 
Михальчука по строительству Сер-
гея МОЛЧАНСКОГО была совсем 
неочевидной (несмотря на то, что 
экс-глава рекомендовал Молчан-
ского как профессионала), то се-
веродвинцы занимаются своим 
делом. Энергетик – энергетикой, 
а не экономикой, главный инже-
нер – зам. по инфраструктуре, а 
не по ЛПК. 

СУДОСТРОИТЕЛЬНО-
КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ

Однако кое-что все равно вы-
зывает недоумение. Неужели весь 
цвет профессионалов области со-
брался в городе корабелов, да не 
просто в Северодвинске, а кон-
кретно на оборонных предпри-
ятиях? 

Все понятно: Игорь Орлов лич-
но знает этих людей и доверяет им. 
Так ведь и Илья Михальчук… дове-
рял, он так и объяснял приглаше-
ние варягов: знаю их и им дове-
ряю. Чем кончилось такое «дове-
рие», мы знаем. А вот если бы на 
министерские должности был объ-
явлен честный конкурс, когда все 
кандидатуры были понятны жите-
лям, таких вопросов не возникало 
бы. Победили на нем, может быть, 
те же персоны, но зато открыто и 
в соревновании, что, согласитесь, 
намного престижнее. Когда же на 
руководящих постах вдруг оказы-
ваются земляки начальника, кото-
рые еще и работали вместе с ним, 

люди вокруг начинают смотреть 
на такие кадры косо. «Опять сво-
их привел, наверное, брат-сват-
племянник»… 

«На мой взгляд, Игорь Орлов 
опирается на людей из Северо-
двинска, работавших в оборонной 
отрасли, не случайно. Во-первых, 
Игорь Орлов сам северодвинец 
и работал в сфере ВПК. Во-вто-
рых, какой-то сформированной 
команды у него не было, поэто-
му пришлось оперативно привле-
кать тех, кого мало-мальски знал, 
– рассуждает архангельский по-
литолог Алексей МОРОЗОВ. – 
Правительство нужно формиро-
вать по «общественному принци-
пу» – обсуждать кандидатуры с об-
ществом, не только с Москвой. Это 
должна быть прозрачная процеду-
ра, где все знали бы, что за люди 
приходят во власть».

РОКОВАЯ ДОЛЖНОСТЬ
С варягами история еще более 

закрытая. На горемычную долж-
ность министра по строительст-
ву (редкий министр строительст-
ва в Архангельской области обхо-
дился без прокурорских прове-
рок и уголовных дел) снова пришел 
приезжий. Теперь отрасль кури-
рует Игорь ВОЙСТРАТЕНКО, быв-
ший директор московского ООО 
«ПрофСтройТехнология». 

О личных качествах нового ми-
нистра судить не будем (блоггеры 

уже обнаружили, что в столице был 
лишен водительских прав его пол-
ный тезка), а вот о профессиональ-
ных поговорить можно. 

Новый министр – выходец из 
системы ФСИН, там он курировал 
строительство. В таких закрытых 
структурах как МЧС, МВД, мини-
стерство обороны и ФСИН цено-
образование вообще интересное 
и странное, с рыночной стоимо-
стью работ (даже при учете того, 
что цены на российском строи-
тельном рынке и так завышены) 
имеет мало общего. «ПрофСтрой-
Технология» продолжала рабо-
тать с ФСИН, выполняла и заказы 
управделами администрации пре-
зидента – ремонтировала санато-
рии. Около года назад с ремонтом 
санаториев для управделами пре-
зидента случился большой кор-
рупционный скандал. Предпри-
ниматель Валерий МОРОЗОВ 
рассказал, какие откаты требо-
вали с него чиновники и как рабо-
тали его коллеги, согласившиеся 
платить такие откаты. Строитель 
решил с АП больше не работать: 
чес тно вести дела при таких отка-
тах не получалось, нечестно вес-
ти их он не хотел.

Да и вообще – в регионе строи-
тели вымерли, если уже который 
раз в правительство зовут «про-
фи» то из Краснодара, то из Мо-
сквы? Наверное, они лучше дру-
гих знакомы с болотистыми грун-

тами, технологиями утепления и 
особенностями поморского зод-
чества… 

КООПЕРАТИВ «ОЗЕРО»
Система назначения «своих» 

идет с самого верха: все знают о 
дачном кооперативе «Озеро» в Ле-
нинградской области, там находи-
лась дача Владимира ПУТИНА, а 
соседи по участку оказались на 
неплохих местах. Для этого даже 
квалификации не понадобилось. 
Пусть Анатолий СЕРДЮКОВ даже 
полком не командовал – зато со-
сед, и вот уже министр обороны. 
Из того же кооператива – Андрей 
ФУРСЕНКО, министр образования. 
Премьер Владимир Путин неодно-
кратно подчеркивал, что доверяет 
членам правительства – и в самом 
деле, почему не доверять? Дача – 
хороший тест, не покусился сосед 
на твои овощи, пока ты в город от-
лучился, значит, человек он чест-
ный…

Нельзя сказать, что с назначе-
ниями местных кадров все ясно и 
понятно. Какое отношение к сель-
скому хозяйству имеет Юрий ГУ-
САКОВ? В чем причина замены 
профессионала в сфере здраво-
охранения Надежды МАКАРОВОЙ 
на экс-спикера горсовета Людми-
лу КОНОНОВУ? Внятного ответа 
нет. Результаты отставок и назна-
чений мы сможем оценить спустя 
какое-то время.

Губернатор Илья Михальчук ушел, а система 
назначения высших областных чиновников, 
похоже, остается. Почти треть назначенных 
заместителей главы области и министров – 
северодвинцы. В правительство пришли 
и никак не связанные с Поморьем москвичи. 
«БК» подсчитал количество «своих» и «чужих» 
в администрации региона.

Губернатор Губернатор 
подошёл подошёл 
по-свойскипо-свойскиАндрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Первое, что обычно бросалось в глаза на областных конферен-
циях малого и среднего бизнеса, это ее участники — чиновники, 
журналисты, общественные организации: кто угодно, только не 
сами предприниматели. XIV конференция, прошедшая 6 апреля 
в Архангельске, поставила позитивный рекорд: 350 участников 
от бизнеса. «Теперь мне для баланса диалога столько чиновни-
ков не набрать», – пошутил губернатор Игорь ОРЛОВ. 

Сыграл свою роль приезд заместителя директора профильного де-
партамента Минэкономразвития РФ Андрея МЕДВЕДЕВА, в руках ко-
торого все федеральные деньги, предназначенные на программу под-
держки бизнеса. На 2012 год это 20 млрд. рублей.

«Программа существует 8 лет, и Архангельская область одна из не-
многих, кто заявляется на нее с самого начала и каждый год получает 
в среднем по 100 млн рублей», – отметил Андрей Медведев, пообещав 
рассказать, что еще можно «вытянуть» из федерального центра. 

«Перед конференцией мы объехали все города и районы области: 
искали дозревшие до реального финансирования проекты. Слишком 
часто предприниматели начинали разговор фразой: «Пока я здесь веду 
свой бизнес...». Сегодня речь пойдет о создании таких условий, чтобы 
мы никогда не слышали этого «пока», – подчеркнул министр экономраз-
вития Архангельской области Евгений МИХАЙЛОВСКИЙ.

Репортаж с конференции — в ближайшем номере «БК».

Все говорят «пока»Все говорят «пока»
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Бизнес и власть
Резонанс: Союз перевозчиков раскритиковал организацию пассажирских перевозок в Архангельске

- В Архангельске создана 
абсурдная ситуация в сфере 
услуг пассажирских перево-
зок, в которой кроется кор-
рупционная составляющая, 
когда один перевозчик об-
крадывает другого. 

Как известно, основным 
показателем рентабельно-
сти маршрута является дли-
на поездки одного пассажи-
ра. На сверхрентабельных 
маршрутах в центре города 
она составляет от 1,38 до 3 
км. Протяженность маршру-
тов – от 5,5 до 9 км. На сред-
нерентабельных направле-
ниях длина поездки одно-
го пассажира составляет 
от 3 до 5 км, протяженность 
маршрутов – до 20 км. Они 
проходят в районах с высо-
кой плотностью населения 
и средним пассажирообо-
ротом. Убыточные направ-
ления – в основном на ок-
раинах, где длина поездки 
составляет до 9,5 км, а про-
тяженность маршрутов дос-
тигает 24,5 км. В отдаленных 
округах низкая плотность 
населения и, соответствен-

но, маленький пассажиро-
оборот. 

Таким образом, в зави-
симости от маршрута один 
перевозчик может провезти 
пассажира 1,38 км, другой 
– 9,5 км. Тарифы на проезд 
в пассажирском транспор-
те устанавливаются регио-
нальным правительством, и 
стоимость одной поездки по 
городу является усреднен-
ной. Получается, что один 
автобус на высокодоход-
ном маршруте из расчета 
«плата за одного пассажи-
ра/км» получает 10,14 руб-
лей (14:1,38), а другой – 1,68 
рубля (16:9,5). Другими сло-
вами, существующие прави-
ла способствуют обкрады-
ванию одними перевозчика-
ми других и усиливают дис-
баланс рентабельности од-
них и тех же услуг. 

В прежние времена до-
ходность была сбалансиро-
вана за счет того, что транс-
портники работали как на 
высокорентабельных, так и 
на убыточных маршрутах. 
К тому же нерентабельные 

направления пассажирских 
перевозок дотировались. 

Сейчас на самых востре-
бованных и доходных мар-
шрутах доминирующее по-
ложение занимает опреде-
ленный перевозчик. Нельзя 
исключить, что ему покрови-
тельствуют в мэрии. Админи-
страция города систематиче-
ски заключает с ним догово-
ры и пролонгирует их, другие 
перевозчики игнорируются. 

Нередко меняются схе-
мы автобусных маршрутов и 
расписания движения в угоду 
протеже, тем самым еще бо-
лее ухудшая экономическое 
положение других участни-
ков рынка и безопасность 
пассажирских перевозок. 
Перед конкурсными проце-
дурами в Положение о про-
ведении конкурса на право 
предоставления пассажир-
ских услуг мэрией вносят-
ся изменения. Делается это 
с одной целью — чтобы по-
бедила определенная ком-
пания. Так, например, в 2010 
году измененное положе-
ние было обжаловано в Ар-
хангельском УФАС, которое 
приняло решение исключить 
из него четыре пункта, кото-
рые нарушают ФЗ «О защи-
те конкуренции». 

Но когда стало понят-
но, что «нужная» компания 
не сможет победить – был 
проведен конкурс, который 
иначе как «фиктивным» не 
назовешь. Перевозчиком 

был представлен формаль-
ный договор аренды на 128 
автобусов большого и осо-
бо большого класса, за ко-
торые участнику конкурса 
начислили наибольшее ко-
личество баллов, и он по-
лучил преимущество перед 
другими участниками. Было 
понятно, что договор – лишь 
бумажка, однако перевозчик 
был признан победителем. 
Даже несмотря на то, что ар-
битражным судом двух ин-
станций был признан факт 
согласованных действий 
мэрии и автопредприятия, 
а нарушители Закона «О за-
щите конкуренции» наказа-
ны штрафами, никаких мер 
для изменения ситуации в 
администрации города не 
предпринимают. Возникает 
закономерный вопрос: кто 
в этом заинтересован?

Странным образом при 
проведении последнего 
конкурса в 2010 году новые 
автобусы большого класса 
марки ЛиАЗ муниципаль-
ного автотранспортного 
предприятия, приобретен-
ные за федеральные день-
ги, не участвовали в конкур-
се ни на одном сверхрента-
бельном маршруте. Напро-
тив, они использовались для 
вытеснения с рынка частно-
го перевозчика, работаю-
щего на маршрутах № 22 и 
№ 44. В настоящее время 
городской бюджет покры-
вает убытки АПАПов: в 2011 

году из бюджета было выде-
лено 26 млн рублей.

Ни один муниципальный 
автобус, который приспо-
соблен для перевозки инва-
лидов, не работает на цент-
ральных маршрутах города, 
где властвует один перевоз-
чик, которому покровитель-
ствуют в мэрии. Неужели нет 
востребованности? 

Считаем, что ситуация, 
сложившаяся в сфере ус-
луг пассажирских перево-
зок в Архангельске, недо-
пустима. На протяжении не-
скольких лет мы предлагаем 
способы решения пробле-
мы. В мэрии понимают, что 
атмосфера нездоровая, но 
в то же время городская ад-
министрация не хочет ниче-
го менять. Союз перевозчи-
ков Северо-Запада считает, 
что мэрия живет по закону 
Муссолини: «Друзьям всё, 
остальным — закон». Меж-
ду тем такой подход уничто-
жает конкуренцию, не дает 
развиваться малому биз-
несу. Небольшие компании 
и предприниматели, имею-
щие 8-10 автобусов, лишены 
возможности легальной ра-
боты на рынке. В то же время 
более 60 единиц подвижно-
го состава работает на мар-
шрутах, покупая графики, 
что запрещено законом.

Некоммерческое парт-
нерство «Союз перевозчи-
ков Северо-Запада» пред-
лагает новую модель про-

ведения конкурсов на право 
предоставления услуг пасса-
жирских перевозок, которая 
заключается в следующем:

- организатор конкурса 
(мэрия) обследует пасса-
жиропоток всей маршрут-
ной сети города, определив 
оптимальную потребность 
подвижного состава на каж-
дом маршруте, и только за-
тем организует единовре-
менный конкурс на право 
предоставления услуг пас-
сажирских перевозок;

- перевозчик, через кон-
курс доказав свою способ-
ность и получив право на 
предоставление услуг пасса-
жирских перевозок фактиче-
ски имеющимся у него под-
вижным составом, включает-
ся в реестр перевозчиков;

- перевозчики, применяя 
ежемесячную ротацию (сме-
няемость), работают на всех 
городских маршрутах.

На наш взгляд, данная 
технология исключает воз-
можность предоставления 
преимущественных прав от-
дельным компаниям и спо-
собствует развитию конку-
ренции. Каждому перевоз-
чику будет обеспечена рав-
ная доступность к рынку 
пассажирских перевозок, 
сбалансируется стоимость 
услуг по маршрутам. 

А. Н. СУХОПАРОВ,
руководитель 

НП «Союз перевозчиков 
Северо-Запада». 

Друзьям всё, остальным – закон?
Некоммерческое партнерство 
«Союз перевозчиков Северо-Запада» 
обратилось с открытым письмом 
к губернатору Архангельской области 
Игорю Орлову с просьбой повлиять 
на мэрию Архангельска, которая создает 
дискриминационные условия на рынке 
пассажирских перевозок в областном центре. 
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Подробности

Транспорт: Грузы перенаправят на станцию Соломбал

Это важно

Итоги года: НК «Роснефть» демонстрирует устойчивое развитие

Об этом гендиректор 
ООО «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» Юрий АНИСИ-
МОВ говорил на традицион-
ном «круглом столе», посвя-
щенном перспективам рабо-
ты компании. Ежегодно неф-
тяники совместно с предста-
вителями власти, надзорных 
органов, учебных заведений 
и экологами обсуждают клю-
чевые направления деятель-
ности предприятия в Архан-
гельской области. 

В «Роснефти» увере-
ны, что устойчивое разви-
тие обеспечивается не толь-
ко производственными успе-
хами. Человеческий капитал 
такой же важный ресурс, как 
финансовый и технический. 
Самое пристальное внима-
ние обращено к вопросам 
промышленной безопасно-
сти, экологии, развитию со-
циальной сферы.

Для «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» 2011 год прошел 
под знаком модернизации 
сети автозаправочных стан-
ций и нефтебаз. АЗС/АЗК со-
временного формата, выпол-
ненные в едином корпора-
тивном стиле, сегодня есть в 
каждом филиале компании. В 
2012 году, подчеркнул Юрий 
Анисимов, предприятие про-
должит работу в данном на-
правлении. В частности, пла-

нируется построить первый 
автозаправочный комплекс 
НК «Роснефть» в Новодвин-
ске. А в столице Поморья 
появится первая, не имею-
щая аналогов в Архангель-
ской области, автоматиче-
ская АЗС. 

Рост производственных 
показателей требует повы-
шенного внимания к вопро-
сам обеспечения промыш-
ленной и экологической 
безопасности. И здесь, по 
признанию участников «круг-
лого стола», «Роснефть» не-
изменно сохраняет позиции 
лидера. «Приятно из года в 
год констатировать, что ком-
пания не допускает ни одно-
го факта превышения допус-
тимых параметров загряз-
нения атмосферного воз-
духа», - отметил зам. ди-
ректора Центра лабора-
торного анализа и техни-
ческих измерений Архан-
гельской области Максим 
КУЗЬМИН.

Начальник отдела над-
зора на море региональ-
ного управления Роспри-
роднадзора Анатолий СЕ-
РЕБРЕННИКОВ подтвер-
дил, что у экологов нет пре-
тензий к деятельности ком-
пании на море. «При сущест-
вующем ответственном под-
ходе к природопользованию 
«Роснефти» по плечу реше-
ние любой задачи в сфере 
экологии», – подчеркнул Се-
ребренников. 

В 2011 году объем обез-
вреженных предприятием 
отходов составил 122 тон-
ны, что превышает показате-
ли 2010 года в 145 раз. Столь 
впечатляющих результатов 
удалось добиться благода-
ря активному применению 
ранее приобретенных уста-
новок для сжигания отходов 
«Форсаж». 

Компания продолжила 
работу по восстановлению 
речной фауны. В 2011 году 
совместно предприятия об-
ласти выделили средства 
на выращивание и выпуск в 
р. Солзу свыше 46 тысяч осо-
бей кумжи. 

Чтобы активнее участво-
вать в мероприятиях по охра-
не окружающей среды, спе-
циалисты «РН-Архангельск-
нефтепродукт» вступили в 
ряды вновь созданной Архан-
гельской региональной обще-
ственной природоохранной 
инспекции «Биармия». Ру-
ководитель АРОПЭФ «Би-
армия» Людмила ШОШИ-
НА отметила, что такой союз 
нефтяников и общественни-
ков уже приносит свои ощути-

мые практические результа-
ты. Сотрудники предприятия 
совместно с инспекцией про-
вели рейд по ледовым пере-
правам Архангельска. 

Регулярно предприятие 
совместно с МЧС и профес-
сиональным аварийно-спа-
сательным формированием 
ООО «Арктикспецсервис» 
проводит тренировки по ло-
кализации и ликвидации ава-
рийных розливов нефтепро-
дуктов. 

«Подобные учения позво-
ляют не только отработать 
навыки действий во время 
ЧС, но и выявить и устранить 
пробелы в работе. А повыше-
ние уровня подготовки спе-
циалистов и слаженные дей-
ствия спасательных структур 
в случае ЧС – это залог безо-
пасности и забота об эколо-
гии на территории присутст-
вия предприятия», – подчерк-
нул Юрий Анисимов. Усилия 
«РН-Архангельскнефтепро-
дукт» в области экологиче-
ской и промышленной безо-
пасности были оценены по 
достоинству. Предприятие 
успешно прошло второй над-

Дочка «Роснефти» – 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 
намерена наращивать объемы экспорта 
светлых нефтепродуктов. Если в 2011 году 
этот показатель составил 1490 тысяч тонн, 
то в планах на 2012 год значится уже 
более 1700 тысяч тонн. Пропорционально 
возрастет и объем отчисляемых 
в территориальный бюджет налогов. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

На позициях лидераНа позициях лидера

Станция Соломбалка была 
открыта для обслуживания 
соломбальской группы пред-
приятий еще в середине про-
шлого века. Через нее прохо-
дили грузы для лесозаводов 
№ 14, 22, 25, 25, 29, гидролиз-
ного завода, базы тралово-
го флота, морского торгово-
го порта, нефтебазы. При пе-
реходе от социалистической 
системы к рыночной экономи-
ке многие предприятия испы-
тывали серьезные трудности, 
в результате чего их грузо -
оборот значительно сократил-
ся. Тогда управление Север-

ной железной дороги приня-
ло решение оптимизировать 
свою работу и перевести ло-
комотивы и людей на станцию 
Архангельск-город, а Солом-
балку закрыть. Придя в Ар-
хангельск, составы перефор-
мировывались и ожидали но-
вого перегона, хотя его про-
тяженность составляет все-
го 20 километров. Трудность 
заключается еще и в том, что 
Архангельск-город принима-
ет грузы для всех предпри-
ятий областного центра и пе-
регружен работой.

«За последние десять лет 
объемы грузооборота у всех 
предприятий соломбальской 
группы выросли, – рассказы-
вает начальник департа-

мента снабжения и транс-
порта ООО «УК «Соломба-
лалес» Дмитрий ОРЛОВ. – 
Только Соломбальский ЦБК 
сейчас принимает более 600 
вагонов в месяц, и около 300 
вагонов – Соломбальский 
ЛДК. Стоимость транспорти-
ровки одного вагона от стан-
ции Архангельск-город до 
комбинатов составляет бо-
лее тысячи рублей. За все ва-
гоны выходит 1,6 млн рублей 
в месяц. В год набегает уже 
20 млн рублей.

В 2011 году станция Со-
ломбалка была открыта для 
операций с грузами лесоза-
вода № 25 и Морского тор-
гового порта. Руководство 
управляющей компании «Со-
ломбалалес» также выступи-
ло с инициативой формиро-
вать составы на Соломбалке, 
а не на станции Архангельск-
город. Специалисты управ-
ляющей компании подняли 
все нормативные докумен-
ты по железнодорожному хо-
зяйству СЛДК и СЦБК с 1969 

Грузы в обход города
После многолетнего перерыва 
железнодорожная станция Соломбалка 
в Архангельске возобновляет операции 
с грузами соломбальских комбинатов. 
Соответствующий приказ подписан 
Федеральным агентством 
железнодорожного транспорта. 

Евгений ЕРМОЛОВ

журналист

БК

Проезд через Лодьму  ■
будет бесплатным

Октябрьский районный суд обязал правительст-
во Архангельской области и «Архангельскавтодор» 
обеспечить бесплатный проезд по дороге Нефтебаза–
Ижма через реку Лодьма.

Дорога находится в собственности Архангельской об-
ласти, передана на праве оперативного управления «Архан-
гельскавтодору». Согласно техническому паспорту дороги 
в ее состав не входит мост либо иное сооружение, обес-
печивающее возможность беспрепятственного движения 
через р. Лодьма. 

Сейчас через реку имеется принадлежащая третьему лицу 
переправа, движение по которой осуществляется на платной 
основе. При этом альтернативный бесплатный проезд отсут-
ствует. Кроме того, переправа не является технологической 
частью дороги Нефтебаза–Ижма, относится к числу речных 
несамоходных судов. Наличие водной преграды на пути авто-
мобильной дороги регионального значения требует от собст-
венника дороги и органа, которому переданы соответствую-
щие полномочия, построить соответствующий мост. 
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Эхо недели
Сенатор: Лоббировать интересы области готов!

ка

Новости компаний

АЦБК построит новыйзавод ■
ОАО «Архангельский ЦБК» и компания Andritz 

AG (Австрия) подписали контракт на строитель-
ство нового завода полуцеллюлозы мощностью 
1000 тонн в сутки. Стоимость оборудования оцени-
вается в 936 млн рублей, строительство завода – 
в 1,76 млрд рублей. 

Ввод завода в строй позволит минимизировать за-
траты на выпуск картона и бумаги-основы для гофриро-
вания (полуцеллюлоза используется в композиции этих 
продуктов), повысить их качественные характеристики 
и существенно снизить себестоимость продукции АЦБК, 
в том числе за счет уменьшения расхода древесного сы-
рья. Строительство завода полуцеллюлозы позволит 
увеличить объемы производства высококачественного 
картона и гофробумаги на 97 тысяч тонн в год. 

Запуск нового производства в инфраструктуре Ар-
хангельского ЦБК запланирован на апрель 2014 года. 

«Архбум» увеличил  ■
доставку лесосырья

В январе-марте 2012 года ОАО «Архбум» увели-
чило доставку лесных балансов ж/д транспортом на 
Архангельский ЦБК по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 45,3% до 615,2 тысяч куб. м 
(10607 вагонов).

По словам генерального директора ОАО «Архбум» 
Василия КНЫРЕВИЧА, в связи с отлаженной работой 
службы перевозок Северной железной дороги в I квар-
тале текущего года оборот лесного вагона снизился на 
7% (с 10 суток в I квартале 2011 г. до 9,3 суток в 2012 г.), 
несмотря на увеличение среднего расстояния перевоз-
ки лесопродукции.

На Соловках хотят построить  ■
гидроэлектростанцию

Специалисты компании ЗАО «Норд Гидро» пред-
ложили построить ГЭС малой мощности на Большом 
Соловецком острове. Здесь с давних времен суще-
ствует довольно сложная гидротехническая систе-
ма, центром которой является озеро Святое. Сис-
тема включает в себя 70 каналов, два десятка дамб 
и плотин, регулирующие сооружения (шлюзы). 

Идея построить малую ГЭС для обеспечения нужд 
Соловецкого монастыря возникла в начале ХХ века. Пер-
вый ток Соловецкая ГЭС дала в 1909 году. Мощность 
турбины была невелика — всего 60 лошадиных сил, 
но для монастыря этого хватало. На случай недостат-
ка воды в том же здании установили резервную паро-
вую машину.

Сейчас от этого сооружения остались лишь стены 
здания, полуразрушенная турбина и водовод. Каналы 
заилились, многие из них полностью высохли, регули-
рующие сооружения разрушены. Вся электроэнергия 
на Соловках вырабатывается дизельной электростан-
цией.

Себестоимость одного киловатт-часа электрической 
энергии с применением дизельного топлива здесь со-
ставляет почти 27 рублей. Существующий тариф для на-
селения — 2,32 руб./кВтч, для остальных потребителей 
— 7,42 руб./кВтч. Разница между себестоимостью про-
изводства и фактическими тарифами на продажу элек-
троэнергии компенсируется из областного бюджета. По-
этому строительство ГЭС на Соловках позволит суще-
ственно сэкономить средства региона.

В правительстве области считают, что перед реали-
зацией этого проекта необходимо тщательно изучить 
возможность строительства станции на Соловках. Что 
касается инвесторов, то для них главная задача — не 
навредить хрупкой экосистеме островов. В то же вре-
мя восстановление на современном уровне работаю-
щей гидросистемы позволит значительно снизить рас-
ходы региона на содержание инфраструктуры архипе-
лага, улучшит экологическую обстановку, обеспечит на-
дежным энергоснабжением жителей Соловков.

Николай ЛЬВОВ – член Совета Федера-
ции от исполнительной власти Архангель-
ской области – проработал в комитете по 
делам Севера и малочисленных народов 
меньше трех лет. Его сменщик – юрист, вла-
делец юридической фирмы в Питере и топ-
менеджер группы «Илим» Константин ДОБ-
РЫНИН нацелился на работу в комитете по 
законодательству.

«Губернатор пригласил меня побеседо-
вать… Говорили достаточно продолжитель-
ное время…  И мне было предложено стать 
сенатором. Главное теперь, не стать свадеб-
ным генералом, – так рассказывает о сво-
ем назначении Константин Эдуардович. – 
С уважением отношусь к Николаю Питири-
мовичу – это легенда Соломбальского ЦБК, 
но сейчас есть потребность во мне». 

На пресс-конференции по поводу своего 
назначения он буквально светился энтузи-
азмом и решимостью поработать на Архан-
гельскую область.

«Когда попадаешь в сенат, чувствуешь 
гордость и ответственность за регион, ко-
торый представляешь. Считается, что Со-
вет Федерации – это формальная палата, 
которая, если и занимается законотворче-
ством, то во второстепенном режиме. На 
самом деле там живая работа, идут обсу-
ждения с достаточно полярными мнения-
ми. Это интересно. В Совете много рабо-
ты, если работать…», – таковы первые впе-
чатления Добрынина.

Напомним, что на декабрьских выборах 
в Госдуму он шел третьим в списке партии 
«Единая Россия» от Архангельской области, 
но не прошел в ее состав. Зато в марте из-
брался депутатом в поселке Емца Плесец-
кого района, ведь без этого статуса сенато-
ром по закону не стать.

«Лоббировать интересы области надо! 
– уверен новоявленный член Совета Феде-
рации. – Должность сенатора хороша тем, 
что ты находишься в свободном плавании, 
имеешь установки от губернатора, понима-
ешь интересы области… Моя задача стать 
не региональной, а федеральной фигурой. 
Надо быть вхожим в нужные кабинеты, че-
рез которые можно привлечь в регион необ-
ходимое финансирование и перспективные 
проекты. Да, я выходец из лесопромышлен-
ного комплекса, но это не значит, что мне 
не знакомы другие сферы».

По мнению Добрынина, Поморье нужда-
ется в раскрутке: «Область должна стать по-
пулярной. Сейчас, к сожалению, мы – желез-
нодорожный тупичок с кладовой из леса и 
подводных лодок. Между тем потенциал ре-
гиона несоизмерим с его текущим состоя-

нием. Сенатор должен делать все, чтобы в 
области забила жизнь. Я считаю, должно 
быть так: приходит сенатор от Архангель-
ской области, и ему должны быть рады. Не 
Добрынин пришел, а регион!». 

У него уже созрела идея популяриза-
ции нашего края: запись сказок голоса-
ми политиков Архангельской области, на-
пример, про Винни-Пуха. «Это будет аб-
солютный прорыв – мы будем лидерами 
Youtube», – уверен сенатор в будущем сво-
его креатива.

Что касается видения проблем регио-
на, то экономическая задача № 1 по Доб-
рынину – это дороги: «Они вены и артерии 
для любой экономики. Если их будет много 
и они будут здоровыми, то область заживет. 
Давайте их протянем, а кровь сама пойдет, 
ведь это естественный процесс». 

Но первым в повестке сенаторской ра-
боты Добрынина значится ревизия лесного 
комплекса области и работа над Лесным ко-
дексом. Для этого он собирается попасть в 
комитет по законодательству. В целом, как 
считает сенатор, Архангельской области 
необходимы четкие бизнес-планы по до-
рогам, ЖКХ, туризму и т. д. Чтобы были по-
нятны цели, задачи, сроки, ответственность, 
промежуточные результаты. 

«Развиваться хаотично нельзя, надо ста-
вить конкретную цель, как в бизнесе, и дос-
тигать результата, – считает Константин До-
брынин. – А то получается, что сегодня одно 
решили сделать, завтра – другое, а после-
завтра уже про все забыли». 

При этом он клянется, что не забудет 
чаяний населения глухого поселка Емца, 
в котором в этом году приложит руку к 
строительству клуба и медицинской ам-
булатории. 

Что касается политических воззрений, 
то Добрынин, в отличие от экс-председа-
теля Госдумы Бориса ГРЫЗЛОВА, считает: 
«Дискуссии – это ключевая вещь. И собы-
тия декабря в Москве показали, что должны 
быть полярные мнения и дискуссии».  

Положительно он относится и к послаб-
лениям президента Дмитрия МЕДВЕДЕВА 
в партийном строительстве, считая, что не 
стоит бояться появления огромного коли-
чества партий-однодневок: «Народ не ду-
рак! В итоге останутся партии, которые бу-
дут интересны избирателям». 

Далеко вперед господин Добрынин, по 
его словам, не заглядывает, но, отвечая на 
вопрос о схожести карьеры с президентской 
(Дмитрий Медведев, будучи юристом, так-
же работал в корпорации «Илим»), вспомнил 
известную сентенцию о плохом солдате и 
заметил, что «для начала надо сделать что-
то полезное, состояться как сенатор, занять 
достойное место в Совете Федераций… с 
точки зрения своих коллег».

Тупичок с кладовой 
из подлодок

Новый 
представитель 
Архангельской 
области в Совете 
Федерации 
называет Поморье 
железнодорожным 
тупичком 
с кладовой 
из леса 
и подводных лодок. 
Сенатор Константин 
ДОБРЫНИН 
намерен сделать 
все возможное, 
чтобы в области 
«забила жизнь». 
Например, записать 
голосами политиков 
региона известные 
сказки... 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

зорный аудит, подтвердив, что 
работа на всех объектах пред-
приятия ведется в соответствии 
с требованиями международ-
ных стандартов.

Оддвар ХАНССЕН, генди-
ректор ООО «Компания По-
лярное Сияние», акции кото-
рой НК «Роснефть» делит по-
ровну с американским гиган-
том ConocoPhillips, также рас-
сказал об итогах работы своей 
компании. В 2011 году «Поляр-
ное Сияние», ведущее разра-
ботку месторождений в Ненец-
ком АО, добыло более 600 ты-
сяч тонн нефти, в бюджеты всех 
уровней было перечислено свы-
ше 5 млрд рублей. 

Много добрых слов в ад-
рес нефтяников прозвучало от 
представителей общественных, 
культурных организаций, дет-
ских и образовательных учре-
ждений. 

Ежегодные расходы на бла-
готворительную и спонсорскую 
помощь предприятий исчисля-
ются миллионами рублей. Тра-
диционно компании вкладыва-
ют средства и в развитие соци-
альной сферы Архангельской 
области и НАО.

На позициях лидера

года. Параллельно этому пред-
ставители Северной железной 
дороги провели проверку ква-
лификации работников желез-
нодорожного цеха, состояния 
путей, подъемной техники и 
локомотивов. Результатом этой 
совместной работы стал приказ 
Федерального агентства желез-
нодорожного транспорта об от-
крытии железнодорожной стан-
ции Соломбалка. 

«Открытие станции позво-
лит нам сэкономить финансы 
и повысить «оборачиваемость» 
вагонов с лесопродукцией, ма-
зутом, углем, химической про-
дукцией, оборудованием, кото-
рые идут в адрес СЦБК и СЛДК, 
– поясняет Дмитрий Орлов. – 
Все это мы сможем принимать 
без дополнительных маневров 
на станции Архангельск-город. 
Снабженцам проще будет пла-
нировать графики поставок на 
заводы, ведь раньше нам при-
ходилось к нормативным сро-
кам доставки грузов заклады-
вать дополнительные день-два 
на простой на станции Архан-
гельск-город. Теперь мы мо-
жем экономить это время, ведь 
у производственников каждый 
день на счету».
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Финансы
Кредитование: Предложения для бизнеса

- Юрий, какие особенности деятель-
ности предприятий малого и средне-
го бизнеса вы можете выделить? Учи-
тываются ли эти особенности в рабо-
те банка?

- Предприятия МСБ работают в усло-
виях высокой конкуренции, им необходи-
мо оперативно реагировать на изменения 
рынка. Именно поэтому малому и средне-
му бизнесу важно иметь возможность по-
лучения финансирования в короткие сро-
ки и при минимуме усилий. 

Учитывая эти потребности бизнеса, 
еще в 2010 году Банк «Открытие» запус-
тил программы экспресс-кредитования, 
которые действуют во всех филиалах Бан-
ка, в том числе и в филиале «Архангель-
ский». Отличительная особенность этого 
вида кредитов – отсутствие залога и опе-
ративность: кредит можно получить в те-
чение трех дней с момента подачи заявки. 
Сегодня линейка экспресс-кредитов пред-
ставлена тремя продуктами: «Оптималь-
ный» – специальное предложение для дей-
ствующих клиентов банка; «Быстрое реше-
ние» – предложение для потенциальных 
клиентов; «Экспресс-авто» – кредит на по-
купку автотранспорта. Экспресс-кредиты 
выдаются на срок до трех лет, а сумма зай-
ма по ним достигает 1,5 млн рублей. 

- Помимо «коротких» денег МСБ так-
же нуждается в долгосрочных инвести-
циях. Предоставляет ли ваш банк та-
кую возможность? 

- Безусловно. Банк «Открытие» пред-
лагает самую широкую линейку кредитных 
продуктов, в том числе – на инвестицион-
ные цели сроком до 10 лет. Сумма займа 
по таким кредитам может достигать 120 
млн рублей. Также предприниматели мо-
гут взять кредит на пополнение оборотных 
средств, кредиты под залог приобретае-
мого имущества (автотранспорт, обору-
дование, коммерческая ипотека) и на ре-
финансирование ссудной задолженности 
в другом банке. Важными преимущества-
ми кредитования в Банке «Открытие» явля-
ются выгодные процентные ставки и воз-
можность досрочного погашения задол-
женности без штрафов и пеней. 

- Многие банки предъявляют повы-
шенные требования к залоговому обес-
печению, которое компании малого и 
среднего бизнеса не всегда могут пре-
доставить. Как эта проблема решает-
ся в Банке «Открытие»? 

- Мы лояльно подходим к выбору зало-
гового обеспечения. В нашем банке пре-

дусмотрены все виды залога: товар в обо-
роте, автотранспорт, оборудование, не-
движимость, земельные участки, личное 
имущество. Более того, в банке действу-
ют программы беззалогового кредитова-
ния для клиентов с положительной кредит-
ной историей, в рамках которых можно по-
лучить кредит до 3 млн рублей. Уже упо-
минавшиеся экспресс-кредиты также не 
предусматривают залог. Кроме того, пред-
приниматели могут воспользоваться без-
залоговым овердрафтом на сумму до 10 
млн рублей.

- Что, на ваш взгляд, является силь-
ным конкурентным преимуществом 
Банка «Открытие»? 

- Гибкий подход к каждому клиенту. 
Банк всегда идет навстречу клиентам и 
готов предложить заемщикам индивиду-
альные условия обслуживания.

- Помимо широкой продуктовой ли-
нейки, что еще вы предлагаете бизнес-
менам?

- Мы предлагаем качественное расчет-
но-кассовое обслуживание, которое вклю-
чает полный спектр услуг для юридических 
лиц и частных предпринимателей с уче-
том индивидуальных особенностей биз-
неса каждого клиента. Для оперативного 
управления счетами клиенты могут вос-
пользоваться услугами дистанционного 
банковского обслуживания. 

Через системы «Банк-Клиент» и «Ин-
тернет-Клиент» можно совершать практи-
чески все операции по счету, а с помощью 
услуги «СМС-информирование» — полу-
чать на мобильный телефон информацию 
о движении денежных средств. Помимо 
постоянно действующих кредитных и де-
позитных программ и сервисов, мы регу-
лярно проводим для наших клиентов раз-
личные акции, которые предлагают им са-
мые выгодные условия обслуживания. Так, 
специально для читателей «Бизнес-клас-
са» мы продлили акцию «Легкий старт+». 
Придя в банк с сертификатом-купоном, 
клиенты получат бесплатное открытие и 
обслуживание расчетного счета в течение 
трех месяцев.

ОПЕРАЦИОННЫЙ ОФИС 
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ» 

Филиал «Петровский» 
ОАО Банк «Открытие»

г. Архангельск, 
ул. Розы Люксембург, д. 5, к.1

тел.: (8182) 633-123
www.openbank.ru

Основной вопрос, с которым сталкиваются почти все начинающие 
предприниматели, – нехватка собственных средств 
для развития бизнеса. О возможностях, которые предоставляют 
банки компаниям малого и среднего бизнеса, мы беседуем 
с управляющим операционным офисом «Архангельский» 
филиала «Петровский» Банка «Открытие» Юрием ПОЗДЕЕВЫМ.

Ставка по программе кредитования «Кредит под залог недвижимости» от 12% до 15% (значение ставки определяется Банком индивидуально), 
сумма кредита от 500 000 рублей до 120 000 000 рублей. Срок кредита от 3 мес. до 10 лет. Валюта кредита – рубли, доллары США, евро. Обеспе-
чение – объекты жилой и нежилой недвижимости. 

ОАО «Банк «Открытие». Ген. лицензия Банка России № 2179 от 27.09.2010. Реклама.

Банк «Открытие»: 
«Мы готовы предложить заёмщикам 
индивидуальные условия обслуживания»

Статьей 325 ТК установ-
лено право северян на опла-
ту за счет работодателя один 
раз в два года стоимости про-
езда к месту отпуска и обрат-
но, а также стоимости прово-
за багажа весом до 30 кило-
граммов. Кроме того, оплате 
подлежит стоимость проез-
да и провоза багажа к месту 

отдыха работника и обратно 
для неработающих членов его 
семьи (правило распростра-
няется на мужа, жену, несо-
вершеннолетних детей, фак-
тически проживающих с со-
трудником).

Право на компенсацию 
таких расходов возникает у 
сотрудника одновременно с 
правом на получение ежегод-
ного оплачиваемого отпус-
ка за первый год работы, то 
есть по истечении шести ме-
сяцев его непрерывной рабо-
ты у данного работодателя (ст. 
122 ТК). 

Однако подобные выплаты 
являются целевыми и не сум-
мируются в случае если право 
на оплату стоимости проезда 
и провоза багажа к месту от-
пуска и обратно не было ис-
пользовано своевременно.

Если к месту отпуска ра-
ботник и его семья направ-
ляются на личном транспор-
те, то расходы на дорогу ком-
пенсируются по наименьшей 
стоимости проезда кратчай-
шим путем. При этом следу-
ет иметь в виду, что оплате 
в принципе подлежит только 
дорога в пределах террито-
рии Российской Федерации.

Оплата стоимости проез-
да и провоза багажа к месту 
использования отпуска ра-
ботнику организации, фи-
нансируемой из федерально-
го бюджета, и членам его се-

мьи и обратно производится 
по заявлению работника не 
позднее чем за три рабочих 
дня до отъезда в отпуск, ис-
ходя из примерной стоимости 
проезда. Окончательный рас-
чет производится по возвра-
щении из отпуска на основа-
нии предоставленных биле-
тов или других документов.

Для получения денежных 
средств сотруднику необхо-
димо написать соответст-
вующее заявление не позд-
нее чем за три дня до отъез-
да в отпуск. Работодатель вы-
плачивает ему сумму, опреде-
ленную исходя из примерной 
стоимости проезда. Оконча-
тельный расчет производит-
ся по возвращении с отдыха 
на основании предоставлен-
ных билетов или других доку-
ментов.

Конкретный порядок ком-
пенсации рассматриваемых 
расходов устанавливается 
правительством. Соответст-
вующие правила утверждены 
постановлением кабмина от 
12 июня 2008 г. № 455.

Однако в силу прямого 
указания статьи 325 Трудо-
вого кодекса порядок опла-
ты стоимости проезда, про-
писанный в ней, рассчитан 
лишь на работников органи-
заций, расположенных в рай-
онах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях и 
финансируемых из федераль-
ного бюджета. Аналогичным 
образом только для данной 
категории хозяйствующих 
субъектов предназначены и 
утвержденные правительст-
вом правила.

Что касается порядка оп-
латы проезда работников ор-
ганизаций, финансируемых 
из регионального или местно-

Конституционный суд: Компенсировать расходы на до

Один раз в два года отдельная категория 
сотрудников имеет право «прокатиться» 
к месту проведения своего отпуска и обратно 
за счет работодателя. Подобные гарантии 
предусмотрены Трудовым кодексом для 
работников Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностей. Постановлением 
от 9 февраля 2012 г. № 2-П Конституционный 
суд расширил перечень работодателей, 
обязанных реализовывать указанное право.

В отпуск за счёт раб

Артем ЗУЙКОВ, 

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

го бюджета, то размер, усло-
вия и порядок компенсации 
расходов на оплату стоимо-
сти проезда и провоза бага-
жа к месту отпуска и обрат-
но регламентируются соот-
ветственно властями субъ-
екта РФ и органами местного 
самоуправления. В отноше-
нии сотрудников, трудящих-
ся у работодателей, не отно-
сящихся к бюджетной сфе-
ре, предусмотрено, что раз-
мер, условия и порядок воз-
мещения рассматриваемых 
затрат устанавливаются кол-
лективными договорами, ло-
кальными нормативными ак-
тами, трудовыми договорами 
(ч. 8 ст. 325 ТК).

Таким образом, нормы 
статьи 325 Трудового кодек-
са как будто и не принужда-
ют работодателей, не финан-
сируемых из бюджета, опла-
чивать работникам-северя-
нам проезд к месту отпуска 
и обратно. Взять на себя по-
добную обязанность они мо-
гут лишь добровольно – про-
писав соответствующие по-
ложения в коллективном, тру-
довом договоре и пр. 

По крайней мере именно 
такое толкование получила 
часть 8 статьи 325 Трудово-
го кодекса на практике. Одна-
ко в постановлении от 9 фев-
раля 2012 г. № 2-П Конститу-
ционный суд признал его не-
верным.
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«Два-три года назад леспром да-
вал 6-7% налогов, – отмечает руково-
дитель УФНС России по Архангель-
ской области и НАО Александр СЕМ-
ЧУКОВ. – Достойной отдачи от бизне-
са в этой отрасли просто нет. Однако в 
СМИ постоянно проходит информация 
об увеличении заготовки леса. Порой 
два одинаковых по ресурсам и по со-
седству работающие предприятия де-
монстрируют абсолютно диаметраль-
ные показатели. Как такое может быть: 
оборот на миллионы, а налоговых от-
числений на 50 тысяч рублей? Все лес-
промхозы вооружены новой техникой, 
а показывают убытки!».

Уклонение от налогов через про-
цедуру банкротства уже давно стало 
привычной практикой. Например, вме-
сто обанкроченного в 2004 году ОАО 
«Конецгорский ЛПХ» (35 млн рублей 
задолженности) появилось ООО «Ко-
нецгорский леспромхоз» (47 млн дол-
га), которое приказало долго жить в 
2008 году, а миру явилось ООО «ЛПХ 
«Конецгорский» (40 млн долга по про-

шлому году). Причем в таких случаях 
с должников взять нечего – все имуще-
ство находится в аренде. 

В связи с этим у налоговиков мно-
го претензий к институту арбитражных 
управляющих, которые занимаются не 
оздоровлением предприятий-банкро-
тов, а наоборот – повально вгоняют их 
в еще большие долги, что приводит к 
ликвидации производств, а значит, на-
логоплательщиков. 

Между тем если в 2009 году объем 
налоговых поступлений в регионе со-
ставил 16,3 млрд рублей, в 2010 году – 
23,7 млрд, то в прошлом году собра-
ли только 23,9 млрд. С учетом прогно-
зируемого сокращения нефти в НАО 

собираемость налогов может умень-
шиться. 

Поэтому из уст Семчукова на ини-
циированной его ведомством научно-
практической налоговой конференции, 
которая прошла в Архангельске в кон-
це марта, не раз звучал призыв к вла-
стям всех уровней способствовать по-
полнению казны. Так, кроме работаю-
щего по «серым» схемам леспрома на-
логовики видят скрытый налоговый ре-
сурс в особняках и дачах. Вот только 
муниципалитеты пока не желают про-
водить необходимую техническую ра-
боту в этом направлении, чтобы под-
вести законную базу под сбор налогов 
на землю и на имущество, предпочи-
тая ходить с протянутой рукой в обла-
стное правительство.

Налоговики отметают жалобы биз-
неса на рост страховых взносов: их и 
не платят. При этом предприниматели 
ориентируются на госзаказ и не учиты-
вают интересы региона, регистрируя 
предприятия за пределами области. 

Экономика
Позиция: У бизнеса к региону потребительское отношение

Транспорт: Железнодорожники требуют компенсации

орогу обязаны все работодатели

отодателя
Защитить, 
но не освободить

В Конституционный суд обратилась работница 
коммерческой организации, расположенной на Край-
нем Севере, которой в двух судебных инстанциях от-
казали во взыскании с работодателя расходов на оп-
лату стоимости проезда к месту отпуска и обратно. 
Судьи единодушно пришли к выводу, что раз рабо-
тодатель к бюджетной сфере не относится, а раз-
мер, условия и порядок компенсации соответствую-
щих расходов не установлены ни в локальных норма-
тивных актах, ни в коллективном договоре, ни в тру-
довом договоре с истицей, то ничего возмещать он 
и не обязан. 

Однако сотрудница посчитала, что корень бед кроется 
в положениях части 8 статьи 325 Трудового кодекса. В силу 
своей неопределенности, по мнению истицы, она позво-
ляет работодателям, не относящимся к бюджетной сфе-
ре, не предусматривать в коллективных договорах, локаль-
ных нормативных актах, трудовых договорах (а значит, и 
не выплачивать работникам) рассматриваемую компенса-
цию. Между тем такое положение вещей ставит их в нерав-
ное положение по сравнению с сотрудниками организаций, 
финансируемых из соответствующего бюджета, а потому 
противоречит Конституции. Часть 8 статьи 325 Трудового 
кодекса представители КС не соответствующей Конститу-
ции не признали, но… 

Как указали хранители Конституции, коммерческие ор-
ганизации, работающие в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях, обязаны устанавливать в кол-
лективных или трудовых договорах либо в локальных нор-
мативных актах размер, условия и порядок выплаты ком-
пенсации стоимости проезда в отпуск и обратно на терри-
тории РФ один раз в два года. В частности, напомнили они, 
диверсификация порядка установления размера и усло-
вий предоставления гарантий и компенсаций работникам 
Крайнего Севера в зависимости от источников финанси-
рования работодателя была обусловлена переходом к ры-
ночным моделям организации экономики. 

Проще говоря, она основывается на объективно суще-
ствующих различиях между организациями, финансируе-
мыми из бюджета, которые гарантированно и заблаговре-
менно обеспечиваются денежными средствами, и работо-
дателями, не относящимися к бюджетной сфере, чье финан-
совое положение напрямую зависит от результатов эконо-
мической деятельности либо от имущественного положе-
ния собственника. Таким образом, вводя ныне действую-
щий правовой механизм определения размера, условий и 
порядка компенсации расходов на оплату стоимости про-
езда к месту отпуска и обратно работодателями-небюд-
жетниками, законодатель преследовал цель лишь защи-
тить их от непосильного бремени, но не освободить от та-
кового вовсе. 

Так, буквальное прочтение части 8 статьи 325 Трудо-
вого кодекса, посчитали представители КС, требует от 
работодателя определения размера, условий и порядка 
компенсации расходов на оплату стоимости проезда и 
провоза багажа. Работодатель обязан выплачивать ком-
пенсацию минимум в сумме, позволяющей работникам 
выехать на период отпуска за пределы районов Крайне-
го Севера.

К СВЕДЕНИЮ! Гарантии и компенсации, предусмот-
ренные статьей 325 Трудового кодекса, предоставляются 
только по основному месту работы сотрудника.

Приходи, бери, вывози...
Более 50% налогов, 
собираемых в Архангельской 
области и НАО, поступает 
от предприятий 
нефтедобычи. Если 
не учитывать статистику 
Ненецкого АО, крупнейшим 
налогоплательщиком 
области является 
Северная железная 
дорога. По налоговой 
отдаче ей уступает даже 
судостроительный кластер 
Северодвинска. А вот 
славный некогда леспром 
дает мизер – 3% налогов. 
Именно в этом секторе 
областной экономики 
налоговики видят резервы 
для пополнения казны.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

По данным областного 
правительства, Архангельская об-
ласть выдает 29% производимой в 
России целлюлозы, 8,4% – пилома-
териалов, 7% – бумаги. В 2011 году 
арендаторы лесных участков име-
ли 600 млн рублей задолженности 
– 1-е место на Северо-Западе.

ФАКТ
Статистика леспрома

«Приходи кто хочешь, бери что 
хочешь, вывози куда хочешь», – 
характеризуют отношение 
бизнеса к региону в УФНС. 

Этот вопрос обсуждался на встре-
че губернатора Архангельской об-
ласти Игоря ОРЛОВА и начальника 
СЖД Василия БИЛОХИ. 

В пригородном сообщении на тер-
ритории области задействовано 73 
поезда. Тариф на проезд для пасса-
жиров составляет 12 рублей за одну 
зону, хотя, по расчетам железнодо-
рожников, его экономически обосно-
ванная величина должна быть в четы-
ре-пять раз больше. 

ОАО «Северная пригородная пас-
сажирская компания» представила 
в областное агентство по тарифам и 

ценам документы, которые деталь-
но освещают экономическое состоя-
ние предприятия. По расчетам компа-
нии получается, что для ее безубыточ-
ной работы необходимо почти 500 млн 
рублей, то есть в десять раз больше, 
чем выделяется областью. 

В связи с этим транспортни-
ки предложили обратиться в Прави-
тельство РФ с обоснованием центра-
лизованного выделения субсидий ре-
гионам на компенсацию убытков же-
лезной дороги. Игорь Орлов поручил 
областному министерству финансов 
подготовить соответствующее обра-
щение. 

Еще одна важная тема — железно-
дорожное сообщение между Архан-
гельском и Онегой. Прямые поезда 

между городами не курсируют с 2010 
года. Из одного населенного пункта в 
другой можно добраться лишь с пере-
садкой в Вонгуде. Однако на сегодня 
и действующее расписание пригород-
ных поездов, и переход через рельсы 
на станции пересадки для пассажи-
ров крайне неудобны. 

Возможно ли возобновление дви-
жения пассажирского поезда Архан-
гельск–Онега? По словам предста-
вителя пригородной пассажирской 
компании, такой маршрут через стан-
цию Обозерская разработан, одна-
ко убытки от его работы составляют 
80 млн рублей. Эта цифра в полтора 
раза больше, чем выделяет област-
ной бюджет на все пригородные по-
езда. 

«Поезд до Онеги нужен, – заявил 
Игорь Орлов. – Учитывая, что летом 
2012 года автомобильная дорога Ар-
хангельск–Онега будет ремонтиро-
ваться, поручаю правительству об-
ласти на основании расчетов желез-
ной дороги подготовить обращение в 
Министерство финансов РФ с прось-
бой о предоставлении региону суб-
сидии». 

Паровоз не спешит
Убытки от организации пригородных перевозок 
по железной дороге в 2011 году составили почти 
400 млн рублей. Из областного бюджета на возмещение 
выпадающих доходов было выплачено около 
50 млн рублей. В 2012 году размер субсидирования 
запланирован на уровне прошлого года, 
однако этой суммы недостаточно, считают 
в руководстве Северной железной дороги. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Маркетинг
Точка зрения: Почему Белое море называется Белым?

Дэн Ариели в своей кни-
ге «Предсказуемая ирра-
циональность» приводит 
несколько примеров эффек-
тивного применения плаце-
бо в медицинской практике. 
Результаты действительно 
поразительные. Даже при 
хирургическом лечении си-
муляция давала тот же эф-
фект, что и реальное хирур-
гическое вмешательство. 

Две психологические 
черты человека позволя-
ют плацебо воздействовать 
на него так, как если бы он 
получал реальное лечение. 
Во-первых, вера или уве-
ренность в том, что «лекар-
ство» подействует. Во-вто-
рых, наши ожидания или ус-
ловный рефлекс, что именно 
такой результат мы получим, 
приняв «лекарство». Тело 
реагирует на наши умствен-
ные установки, меняя хими-
ческий состав крови долж-
ным образом.

Однако заслугой Ариели, 
на мой взгляд, является то, 
что он распространил дей-
ствие плацебо на бизнес и,
в частности, на восприятие 
качества товара потребите-
лем в зависимости от цены. 

Понаблюдайте за собой: 
нам легче представить, что 
диван за 4000 долларов бу-
дет гораздо комфортнее, 
чем за 400, что дизайнер-
ские джинсы будут лучше 
сидеть и смотреться, чем те, 
которые вы купили в супер-
маркете во время своей по-
ездки в Европу, и т. д. 

Вопрос, который поста-
вил Ариели: верим ли мы, 
что более дорогой продукт 
обладает более высоким ка-
чеством, и повлияет ли эта 
вера потом на процесс на-
шего использования этого 
товара? Будем ли мы при-
писывать несуществующие 
свойства более дорогому 
товару?

Если речь идет о пред-
метах потребления, то, ут-
верждает Ариели, мы можем 
сознательно заставить себя 
оставить на полке слишком 
дорогой для нас товар и не 
купить его. «Чистота экспе-
римента» в данном случае 
исчезает, и мы получаем 
неверный результат. Ситуа-
ция меняется, когда заходит 
речь о нашем здоровье или 
здоровье наших близких. Ка-
ково наше поведение в этом 
случае? Поверим ли мы в то, 
что более дорогое лекарст-
во будет лечить лучше? 

Был проведен следую-
щий эксперимент: таблетка 
витамина С была представ-
лена двум группам студентов 
как обезболивающее средст-
во. Одной из них было сооб-
щено, что таблетка стоит 2 
доллара 50 центов, второй 
группе было показано, что 
эта цена перечеркнута и но-
вая цена со скидкой состав-
ляет 10 центов. После этого 
обе группы были подвергну-
ты воздействию болезненных 
электрических ударов. После 
принятия таблеток воздейст-
вие электричеством продол-
жилось. Практически вся пер-
вая группа, считавшая, что 
приняла более дорогое обез-
боливающее, заявила, что по-
чувствовала эффект лекар-
ства, и лишь 50% из второй 
группы почувствовали сход-
ный эффект. 

Примерно такая же си-
туация произошла в экспе-
рименте со студентами, по-
купающими лекарство про-
тив простуды. 13 человек 
купили лекарство за пол-
ную стоимость, 16 – со скид-
кой. Количество студентов, 

утверждавших, что это эф-
фективное средство против 
простуды, в первой группе 
было гораздо больше, чем 
во второй.

Итак, каковы наши вы-
воды?

1. Согласно исследова-
ниям, потребитель подсоз-
нательно связывает более 
высокую цену с более вы-
соким качеством товара.

2. Это предположение 
переносится на процесс по-
требления этого товара.

3. Описание товара в бо-
лее «ярких красках» способ-
ствует созданию более вы-
сокого ожидания отдачи от 
товара, и потребитель скло-
нен видеть эти свойства то-
вара в процессе потребле-
ния.

4. Скидка на товар под-
сознательно воспринимается 
потребителем как снижение 
качества товара и, соответст-
венно, отражается в процес-
се потребления товара. 

Однако это не означает, 
что, навесив новую цену и на-
врав с три короба в инструк-
ции, вы сможете избавиться 
от залежей никудышного то-
вара. Здесь, как и везде, уме-
стен здравый смысл. Суть не 
в том, чтобы продать плохой 
товар, а в том, чтобы не жа-
лея красок описать хороший 
и продать его по более вы-
годной цене. И если товар 
хорош, надо верить в него и 
назначать соответствующую 
его качеству цену. Потому что, 
несмотря на первое впечат-
ление, потребитель все рав-
но рано или поздно сам на-
значит ему настоящую цену. 
И расскажет об этом своему 
окружению.

Эффект плацебо
в ценообразовании,

Класс бизнеса: Советы экспертов

Эффект плацебо нам всем хорошо известен, 
главным образом по книгам. Потому что 
главный его элемент – неведение пациента, 
что ему вместо лекарства дали таблетку, 
состоящую, например, из муки с сахаром.

или Почему аспирин за 100 рублей лечит лучше, чем за рубль?

Впервые в Архангельске
«Если после участия в нашем семинаре вы не сможете сказать,

что теперь знаете как быстро и без затрат увеличить прибыль своей компании
и окупить стоимость участия минимум в 10 раз, мы не возьмем с вас деньги».

Лектор Олег ПАВЛОВ, директор Школы развития бизнеса Джея Абрахама

15%, которые увеличат вашу прибыль в два раза
Малобюджетное развитие бизнеса

На семинаре будут подробно рассмотрены элементы 
системы Джея Абрахама, маркетолога № 1 в мире, в частности: 

Долгосрочная ценность клиента. Концепция позволяет создавать для потенциальных 
клиентов предложения, отказаться от которых может только идиот. 
Увеличение количества клиентов без затрат. 
Концепция создания партнерств, альянсов и систем рекомендаций. 
Правильная реклама. Обычная реклама перестает продавать. 
Концепция тестирования позволяет мгновенно увеличить прибыль без всяких затрат.
Джей Абрахам, используя эту методику, увеличил оборот своего клиента с 30 тыс. 
до 21 млн долларов за год.

Семинар состоится 19 апреля. Количество мест ограничено.
Забронируйте свое место сегодня на сайте www.bclass.ru

Стоимость – 3 500 рублей, оплата – после семинара, на условиях, указанных выше. 
Мы гарантируем результат, иначе вы ничего не платите.

Реклама.

Любопытно, что помимо 
северорусского Белого моря 
в мире есть и другие «Бе-
лые» моря. Например, сло-
ва с древней корневой осно-
вой «Balt»: «Baltoji – Baltijas» 
и «Baltoji – Baltijas» в перево-
де с литовского и латышского 
означают «Белое». Название 
«Балтийское море» литовцы 
и латыши переводят со своих 
языков как «Белое море».

Впрочем, на этом между-
народный список «Белых мо-
рей» не заканчивается...

БЕЛОЕ МОРЕ БОЛГАРИИ
Любопытно, что южные 

славяне, в частности болга-
ры, сегодня, как и века назад, 
называют греческое Эгейское 
море Белым. Следовательно, 
славянское название «Белое 
море» возникло не на евро-
пейском севере России, а в 
южном болгарском Среди-
земноморье. До сих пор никто 
из отечественных ученых не 
выдвигал эту версию. Впер-
вые в этой статье высказано 
и мнение о том, что в север-
ную Россию название «Белое 
море» могли принести из сво-
их путешествий средневеко-
вые русские монахи и палом-
ники, ходившие в дальние «хо-
жения» по сербским и болгар-
ским монастырям. 

В доказательство можно 
привести три русские лето-
писи, в которых зафиксиро-
ван факт, что название «Белое 
море» использовалось болга-
рами еще в средние века. В 
средневековом путевом днев-
нике 1419–1422 гг., получив-
шем название «Хожение Зоси-
мы в Царьград, Афон и Пале-
стину», русский паломник дья-
кон Зосима оставил запись: 
«Царь же город стоит на три 
углы, две стены от моря, а тре-
тья от Западу... В первом угле 
от Белого моря Студийский 
монастырь». В этом же тек-
сте содержится уточнение, о 
каком Белом море идет речь: 
«И ту, бяше, устие, выходя на 
великое Понетское (Эгейское. 
– И.М.) море, еже зовется Бе-
лое море, ту стояше град Троя 
на самом устии. Выходя на 
Великое море, пойти напра-
во въ Святой горе (гора Афон. 
– И.М.) и к Селуну (город Са-
лоники. – И.М.) и ко Амерей-
ской земли (п-ов Пелопоннес. 

– И.М.) и к Риму, на левой же 
ко Иерусалиму».

Из данного текста можно 
сделать вывод, что Белым мо-
рем в нем названо Эгейское 
море, а Великим морем – Сре-
диземное море. 

Другой средневековый ис-
точник «Хожение Варсонофия 
в Египет, Синай и в Палестину» 
1461–1462 гг. Белым морем 
называет уже не Эгейское, а 
всё Средиземное море, ко-
торое у его предшественни-
ка дьякона Зосимы было на-
звано Великим морем. 

ПЕРЕИМЕНОВАННОЕ 
МОРЕ

Православные русские 
монахи, осваивавшие чуд-
ское Заволочье, активно пе-
реносили кальку христиан-
ской южной средиземномор-
ской топонимики на Русский 
Север. Об этом, в частности, 
свидетельствуют такие юж-
ные христианские названия 
северных гор, как гора Голго-
фа на Соловках, гора Синай у 
поморской деревни Летний 
Наволок и гора Елеон вблизи 
деревни Лопшеньгf.

Очевидно, что южное на-
звание «Белое море» было 
также принесено на Север 
соловецкими монахами, за-
менявшими непонятные язы-
ческие названия Поморья на 
православные славянские.

Когда английский карто-
граф Антоний Дженкинсон в 
1562 году составил первую 
карту Московского государ-
ства, названия Белого моря на 
ней еще не было.

Впервые море названо Бе-
лым лишь на карте Петра Плаи-
ция в 1592 году. Не секрет, что 
изначально оно даже счита-
лось не морем, а большим 
заливом Ледовитого океана. 
Этот залив, который впослед-
ствии получил название «Бе-
лое море», разные историче-
ские источники называли по-
разному. Но особый интерес 
вызывают названия с топони-
мической основой «Канда» (в 
скандинавской транскрипции 
– «Ganda»). Очевидно, имен-
но от этой основы происходит 
древнее скандинавское назва-
ние залива Ганд-вик.

КАНДА-ЗАЛИВ
Нетрудно заметить, что 

известные гидронимы Помо-
рья – Канда-губа, Канда-вик 
(Ганд-вик), Канда-лакша – со-
стоят из двух частей. Морской 
залив по-поморски называ-
ется «губа», по скандинавски 
«вик», а в карело-поморских 
говорах – «лáкша».

Как видим, все эти три 
разноязычных названия в пе-
реводе означают «Канда-за-
лив». Очевидно, что Канда – 
это древняя, первичная и по-
этому практически неизмен-
ная часть в каждом из трех 
упомянутых названий. А вто-
рая часть менялась в зависи-
мости от лингвистических пе-
ремен, происходивших в тече-
ние последнего тысячелетия 
среди коренного беломор-
ского населения. Сразу ого-
ворюсь, что любые попытки 
дать перевод топонимиче-
ского субстрата «Канда» ис-
ходя из созвучия с современ-
ными языками я считаю оши-
бочными.

Тем не менее можно упо-
мянуть версии происхожде-
ния названия «Канда-лакша».

Первая версия утвержда-
ет, что название заимствова-
но из древнегерманских язы-
ков, где Cando означает «чудо-
вище» («волк»), а топоним Кан-
да-вик (Ганд-вик), соответст-
венно, якобы означает «Чудо-
вищ-Залив». Как видим, объ-
яснение это абсолютно невра-
зумительное и несерьезное.

Вторая версия произво-
дит название «Канда-лак-
ша» от финских слов «kand» 
и «kantapää», что в переводе 
означает «пятка». Белое море 
якобы отдаленно напомина-
ет гигантский след от челове-
ческой стопы, а Кандалакш-
скую губу можно представить 
ее пяткой. В этом случае на-
звание «Канда-лакша» озна-
чает «Пятка-залива». Но и это 
объяснение выглядит несерь-
езно. 

РЕКА КАНДАЛАКШИ?
Есть также третья, доволь-

но популярная среди иссле-
дователей гипотеза: назва-
ние происходит от имени реч-
ки Кандалакши, которая впа-

Белое море названо 
Белым, потому что 
большую часть года 
оно покрыто белым 
льдом и снегом. 
Согласитесь, что 
такое объяснение 
кажется логичным. 
Но сравнительный 
анализ морской 
исторической 
топонимики и ряд 
очевидных фактов 
из средневековых 
русских летописей 
ставят под сомнение 
эту версию.

И Нил злато струйный И Нил злато 
впадает в Белое моревпадает в Б

Иван МОСЕЕВ

директор Поморского 
института коренных 
и малочисленных 
народов Севера 
Северного Арктического 
федерального 
университета имени 
М. В. Ломоносова

БК

Олег ПАВЛОВ

директор Jay Abraham School
of Business Growth

БК
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В ходе проведения работ энерге-
тики охватили участки сети, которые 
питают труднодоступные населенные 
пункты Онежского района. Всего на 
линии «Чекуевская» установлено 386 
новых опор взамен отслуживших свой 
срок. Кроме того, на подстанции 35/10 
кВ «Чекуевская» для снижения потерь 
в сетях были установлены электронные 
приборы учета электроэнергии высо-
кого класса точности. Высоковольтные 
масляные выключатели 10 кВ энерге-
тики заменили на вакуумные, отличаю-
щиеся простотой и надежностью в экс-
плуатации. 

Проект реконструкции ВЛ 10 кВ был 
включен в инвестиционную програм-
му энергокомпании на 2011 год в ходе 
переговоров с администрацией Онеж-
ского района. Глава администрации за-
острила внимание энергетиков на раз-
витии отдаленных территорий. В рай-
оне планируется увеличение объемов 
потребления электроэнергии, к сетям 
будут подключать новые дома. 

«Сотрудничая с энергокомпанией, 
администрация Онежского района не 
раз убеждалась в том, что «Архэнер-
го» ответственно подходит к взятым на 
себя обязательствам. Восстановление 
2-го фидера линии ВЛ 10 кВ «Чекуев-
ская» «Архэнерго» ведет с 2010 года. В 
результате значительно уменьшилось 
количество аварийных отключений в 
деревне Усть-Кожа, в которой благо-
даря компании имеется развитая ин-
женерная инфраструктура электросе-
тевого хозяйства», – рассказала глава 
МО «Онежский муниципальный рай-
он» Светлана ОМЕГОВА.

Учитывая специфику рельефа тер-
ритории, по которой проходит линия, 
восстановление проходило в несколь-
ко этапов. Энергетикам Онежского РЭС 
производственного отделения «Плесец-
кие электрические сети» неоднократно 
приходилось вести работы в сложных 
ландшафтных условиях. Участок линии 
протяженностью 60 км имеет семь пе-
реходов через реки Онега и Усть-Кожа. 
Для соединения энергообъектов при-
шлось прокладывать дорогу спецтех-
никой с устройством временных мос-
тов. В настоящее время линия «Чеку-
евская» модернизирована на две тре-
ти. Благодаря масштабным восстано-
вительным работам повысилась надеж-
ность электроснабжения нескольких 
населенных пунктов Онежского района. 
В их числе Усть-Кожа, Чижиково, Ка-
менное, Карамино и Карельское.

«Приоритет компании «Архэнер-
го» – это потребители, вне зависи-
мости от того, насколько они удале-
ны от районных центров. Исходя из 
этого принципа руководство компа-
нии приняло решение о включении ре-
конструкции ВЛ 10 кВ «Чекуевская» в 
инвестиционную программу. В итоге 
старая линия, угрожающая многочис-
ленными отключениями, преобразо-
вана в современный объект элект ро-
сетевого хозяйства. Это подтвержда-
ет и статистика отключений, количест-
во которых уменьшилось в несколько 
раз. Если до проведения реконструк-
ции мы фиксировали примерно до 40 
отключений в год, то в 2011 году та-
ких случаев было только 13», – отме-
тил главный инженер ПО «Плесец-
кие электрические сети» Сергей 
СЕМЁНОВ.

Энергетика: Реконструкция сетей обошлась в 13,5 млн рублей

Новая линия сдана
Филиал ОАО «МРСК 
Северо-Запада» 
«Архэнерго» завершил 
работы по реконструкции 
ВЛ 10 кВ «Чекуевская» 
в Онежском районе. 
Линия – переходящий объект 
инвестиционной программы 
2011 года. Стоимость работ 
составила 13,5 млн рублей. 
Усовершенствованная 
линия позволит 
повысить надежность 
электроснабжения 
потребителей региона 
и обеспечить 
технологическое 
присоединение жилых домов 
к электроэнергии.

Рита ИЛЬИНА

журналист
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И Нил злато струйный струйный 
впадает в Белое мореелое море

дает в Кандалакшскую губу на 
западном берегу в районе де-
ревни Федосеевки Карельско-
го берега Мурманской облас-
ти. Однако логика говорит о 
том, что река Кандалакша была 
названа по имени морского за-
лива, а не наоборот. Вообще, 
вряд ли большой морской за-
лив мог быть назван в честь 
небольшой по меркам севе-
ра речки, тем более что она в 
этом месте не единственная. 
Если бы река изначально на-
зывалась Кандой, а не Кан-
далакшей, то версия, вероят-
но, не вызвала бы сомнений. 
Но почти на всех средневеко-
вых картах и вплоть до XX века 
река называлась именно Кан-
далакшей! 

Не логичнее ли предпо-
ложить, что безымянная река 
была названа в честь зали-
ва Кандалакша, либо по име-
ни поселения, носившего на-
звание залива? Не исключе-
но, что вопреки стандартным 
представлениям ученых, мор-
ские народы, приходившие на 
новые земли со стороны моря, 
могли сначала давать назва-
ния морским бухтам, а только 
потом речкам, которые впа-
дали в эти бухты. Стоит также 
подчеркнуть, что местное на-
звание «Кандалакшская губа» 
– это небольшая морская бух-
та внутри большого океани-
ческого залива Канда-лакши 
(Канда-вика).

КАНДА – ДРЕВНЕЕ МОРЕ
Любопытно, что на кар-

те Виллема Баренца 1598 г., 
карте Теодора де Бри 1598 г. 
и карте Герхарда Меркато-
ра (Герарда Крамера) 1630 г. 
крупнейший беломорский мыс 
Канин Нос назван Канде-но-
сом! И это не может быть слу-
чайностью. Линия, соединяю-
щая крайнюю точку Кандина-
носа и крайнюю точку Свято-
го носа на противоположном 
берегу моря фактически была 
границей и воротами в Канда-
залив (Gand-vik). 

Можно сделать вывод, что 
залив Канда (Канда-лакша, 
Канда-губа, Канда-вик, Ганд-
вик) получил свое древнее на-
звание не от речки Кандалак-
ши, а по имени Канина Носа, 

который изначально назы-
вался «Канда-нос». Разумеет-
ся, уже никто не сможет ска-
зать, что означало это назва-
ние мыса в древности. Наро-
ды, которые оставили нам его 
имя, давно исчезли, а их язы-
ки утрачены навсегда. 

К востоку от Норвегии 
средневековые картографы 
указывали большой полуост-
ров, по очертаниям напоми-
нающий Канин, омываемый со 
всех сторон морем, которое на-
поминает Белое. В частности, 
на итальянской карте 1534 г. 
Бенедетта Бордоне и на кар-
те Себастьяна Мунстера это 
море названо Mare Congelato 
(Море Conge-lato), что очень 
созвучно искаженному евро-
пейцами местному поморско-
му названию Candelaksha, т. е. 
фактически названию Канда-
залива.

Любопытно, что на картах 
XVI века Вильяма Бороу, Анто-
ния Дженкинсона и Себастья-
на Мунстера в районе полуост-
рова Канин указано название 
Condora. Расположение на-
звания в районе современной 
Канинской тундры позволяет 
предположить, что Condora – 
это искаженное европейскими 
картографами название Canda 
tundra.

Таким образом, на основа-
нии приведенных фактов мож-
но впервые уверенно гово-
рить о том, что славянское на-
звание «Белое море» являет-
ся прямым заимствованием и 
топонимической калькой с юж-
нославянского Белого моря 
(т. е. современного Средизем-
ного либо Эгейского). Вероят-
нее всего, это название при-
несено на северную землю со-
ловецкими монахами, прово-
дившими в XV–XVI вв. полити-
ку усиленной ассимиляции ме-
стного населения в православ-
ной культуре.

Очевидно также, что преж-
де Белое море считалось у ме-
стного населения не морем, а 
большим океаническим зали-
вом и обозначалось древним, 
до сих пор не раскрытым сло-
вом «Канда», которое в виде 
топонимического субстрата 
сохранилось в названиях «Кан-
далакша» и «Гандвик». 
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ОВЕН. Не тратьте 
время зря и не всту-
пайте в бессмыслен-

ные споры. Далеко не каж-
дого можно и нужно убеж-
дать в своей правоте. Поэто-
му не поддавайтесь общему 
настроению и смело разры-
вайте отношения с теми де-
ловыми партнерами, с кото-
рыми не можете найти об-
щий язык.

ТЕЛЕЦ. Вам пред-
ставится шанс, кото-
рого у вас еще нико-

гда не было. Ваш состоя-
тельный коллега, возможно, 
предложит вам принять уча-
стие в деле, которое обес-
печит вам безбедную жизнь 
на несколько лет вперед. Так 
что не упустите момент.

БЛИЗНЕЦЫ. Жаж-
да риска в эти дни 
будет переполнять 

вас. Но поостерегитесь дер-

жать пари на крупную сумму 
с незнакомыми людьми. Од-
нако не стоит совсем уж рас-
слабляться: если быть наче-
ку и приложить усилия, то 
можно получить прибыль и 
обычными средствами.

РАК. Терпение и 
настойчивость будут  
вашими главными 

качествами на предстоящей 
неделе. При соблюдении 
благоразумия вы сможете с 
честью выйти из всех не-
предвиденных ситуаций. Но 
вам, возможно, придется 
потратить немало усилий и 
для того, чтобы помочь сво-
им деловым партнерам.

ЛЕВ. Вам стоит 
приглядеться к сво-
им коллегам. Пустя-

ковое недопонимание может 
легко расстроить ваши пла-
ны. Поэтому, вероятно, вам 
придется устроить некую 
неформальную встречу с 
коллегами, чтобы в неприну-
жденной обстановке разо-
браться во всех деталях бу-
дущего общего дела и ула-
дить мелкие разногласия.

ДЕВА. Нельзя за-
бывать о своих про-
шлых ошибках. Вот 

лучший совет на предстоя-
щие дни. Помните, что даже 
негативный опыт может при-
нести немало пользы. Если 
вы раз уже пережили серь-
езную неприятность, то те-
перь вам будет гораздо лег-
че справиться с ней. Собе-
ритесь с мыслями и не забы-
вайте о мелочах, тогда у вас 
все обязательно получится.

ВЕСЫ. Вам стоит 
быть более гибкими 
в общении и дело-

вых отношениях. Это значи-
тельно увеличит ваши шан-
сы на успех в любом начина-

нии. Если проблемы на ра-
боте не дают вам покоя, то 
наилучший способ найти их 
решение – отвлечься на вре-
мя на что-нибудь приятное.

СКОРПИОН. Вы 
будете полны сил и 
идей. Но не стоит до-

вольствоваться малым. Со-
беритесь, и вы легко сможе-
те претворить в жизнь свои 
самые грандиозные планы. 
Вам также стоит попробо-
вать себя и в чем-то новом: 
вы обязательно получите не-
мало удовольствия и заряд 
положительных эмоций.

СТРЕЛЕЦ. Приход 
на работу новичков 
может серьезно вас 

обеспокоить. Можно ли по-
ложиться на них, как дове-
рить совершенно незнако-
мому человеку проект, над 
которым вы так долго рабо-
тали? Чтобы разрешить свои 
сомнения, вам придется не-
заметно проэкзаменовать 
новичков. А дальше дело за 
вашей интуицией: не бой-
тесь следовать ее советам.

КО ЗЕ Р ОГ. В ас 
ждет неожиданное 
испытание, которое 

поможет открыть перед 
вами немало новых возмож-
ностей. Поэтому не бойтесь 
экспериментировать и при-
бегать к нестандартным ме-
тодам решения задач. В лю-
бом случае это положитель-
но скажется на вашем карь-
ерном росте. Однако он мо-
жет серьезно изменить и 
вашу личную жизнь, причем 
как в положительную, так и 
в отрицательную сторону.

ВОДОЛЕЙ. Пере-
станьте беспокоить-
ся по поводу того, 

что о вас думают окружаю-
щие. Это заставляет вас 
лгать самому себе. В резуль-
тате вы обманываете не 
только себя, но и коллег и 
друзей, что, естественно, 
только портит вам все дело. 
Будьте самим собой и не 
волнуйтесь, если это понра-
вится не всем.

РЫБЫ. Забыть о 
делах и сосредото-
читься на личной 

жизни – такую позицию луч-
шего всего занять на пред-
стоящей неделе. Отвлеки-
тесь на что-нибудь приятное, 
возьмитесь за старое хобби, 
в конце концов вы имеете 
полное право иногда поба-
ловать себя. Кстати, такое 
времяпрепровождение мо-
жет открыть перед вами и не-
мало новых возможностей. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 9.04-15.04
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